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PR faz sugestões para 
ampliar o Plano Safra
Seab, Faep, Fetaep e Ocepar encaminharam docu-
mento para o Ministério da Agricultura com obje-
tivo de contribuir para a construção do Plano Safra 
2022/2023. A proposta é que sejam liberados R$ 333,8 
bilhões para todo o País. No período 2021/22, foram 
R$ 251,2 bilhões. A contribuição paranaense, com 
propostas que envolvem, entre outros itens, inves-
timentos, custeio e comercialização, ocorre todos os 

anos. “A agropecuária paranaense é uma das mais 
representativas do Brasil e altamente respeitada 
também no exterior. Diante disso, temos a responsa-
bilidade de propor, com propriedade, conhecimento 
das coisas do campo e participação dos agricultores, 
o que consideramos mais adequado e justo para o 
momento”, disse o secretário da Agricultura, Nor-
berto Ortigara. l Agronegócio 7
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A tensão gerada pela ameaça de guerra entre a Ucrânia e a Rússia também traz apreensão às 
comunidades ucranianas de Cascavel, do Paraná e de todo país que se mobilizam para, de alguma 
forma, auxiliar as ações em busca da paz. A reportagem do Jornal O Paraná conversou com o presidente 
da RCUB (Representação da Central Ucraniana Brasileira), de Curitiba, e com o padre Sérgio Chmil, 
pároco da Igreja Ucraniana, em Cascavel: todos estão unindo as preces pela paz. l Geral 5 Automóveis l 1
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Terezinha Machado Gonzaga (77)
Agenor Hugo Zortea (79)
Oswaldo Frey (85)
Maria de Lurdes de Souza (74) 

Capacitação
Luciana disse ainda que a par-
ceria com a Assembleia, atra-
vés da Escola do Legislativo, 
“vai agregar muito. A partir do 
momento que você leva capa-
citação, você leva segurança. 
Eu vejo que há uma grande 
deficiência de onde buscar 
orientação, onde eu vou 
encontrar algo que demonstre 
o caminho a ser tomado. E a 
partir do momento que temos 
essa capacitação pela Escola 
do Legislativo, temos a segu-
rança e as coisas começam 
a acontecer”.

Auxílio alimentação
A Assembleia Legislativa do 
Paraná aprovou a proposta 
de relatoria do deputado 
estadual Hussein Bakri (PSD) 
que garante o pagamento do 
auxílio alimentação aos agen-
tes penitenciários do Estado. 
De acordo com o novo texto, 
“os agentes penitenciários, 
até a transformação dos seus 
cargos em policial penal, rece-
berão a verba prevista nesta 
Lei desde 1º de janeiro de 
2022”, disse Bakri.

Idosos
O prefeito de Curitiba, Rafael 
Greca (DEM), acompanha a 
mobilização de prefeitos em 
Brasília para convencer os 
senadores de que o governo 
federal deve bancar a gratui-
dade dos idosos no trans-
porte coletivo. Greca é um 
dos líderes da reivindicação 
feita pela Frente Nacional dos 
Prefeitos. “A aprovação desse 
projeto de lei no Congresso é 
de fundamental importância 
para os municípios. Curitiba 
vem tomando todas as medi-
das para manter a qualidade 
do transporte público e a 
sustentabilidade do sistema. 
Agora, chegou a hora de 
Brasília dar sua contribuição”, 
cobra o prefeito.

Brasília – Pessoas que tiveram 
a Covid-19 e que sofrem com 
sequelas que ficaram depois 
de vencida a batalha contra 
o vírus, serão atendidas por 
meio de uma verba especí-
fica liberada ontem (16) pelo 
ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga. Serão repassados 
R$ 160 milhões para reforço 
da assistência na Atenção 
Primária à Saúde como forma 
de enfrentamento à pandemia.

Segundo o Ministério da 
Saúde as manifestações per-
sistentes ou novas após a 
infecção aguda pela doença 
são principalmente o cansaço, 
falta de ar aos esforços, tosse, 
dor torácica, perda de olfato 
e paladar, cefaleia, tontura, 
alterações de memória, ansie-
dade e depressão. A Atenção 
Primária será um ponto estru-
turante no cuidado de pessoas 
afetadas já que é a porta de 
entrada ao SUS.

Com o recurso, os gestores 
poderão contratar profissio-
nais qualificados e reformar e 
criar ambientes para abrigar 
ações necessárias, como espa-
ços para fisioterapia, por exem-
plo. Além disso, será possível 
adquirir materiais de consumo 
necessário, já que até 75% dos 
pacientes apresentam alguma 
manifestação após a doença. 

Conforme o Ministério 
da Saúde, para o cálculo do 
repasse feito a cada municí-
pio, foi elaborado um índice 
de prioridade: para classifica-
ção dos municípios em alto, 
médio e baixo. O índice leva 
em consideração quantitativo 
de equipes, índice de vulnera-
bilidade social, porte popula-
cional e taxa de mortalidade 

por Covid-19.
Assim, os municípios de 

perfil alto tiveram seus valores 
de repasse multiplicados por 
três, do perfil médio multipli-
cados por dois e do perfil baixo 
multiplicados por um. Dessa 
forma, o Governo Federal 
busca destinar o recurso para 
as localidades com questões 
de grande vulnerabilidade e 
maior impacto da doença cau-
sada pelo coronavírus.

CENÁRIO
As condições pós-Covid 

podem manifestar-se de dife-
rentes maneiras e dependem 
da extensão e gravidade da 
infecção, dos órgãos afetados e 
dos cuidados tomados durante 
a fase aguda da doença. Dados 
já apresentados sobre o tema 
permitem estimar que muitos 
pacientes apresentam sinto-
mas persistentes ou novos 
decorrentes da infecção, o que 
deverá acarretar um aumento 
na demanda por cuidados 
prolongados e posteriores à 
infecção aguda nos serviços de 
saúde, especialmente na APS.

Estudo publicado na revista 
científica The Lancet sobre a 
evolução tardia de pacientes 
que passaram por internação 
por Sars-Cov-2 demonstrou 
que, seis meses após a infec-
ção aguda, 76% dos 1.733 
pacientes avaliados apresen-
tavam algum sintoma persis-
tente. O cansaço e a fraqueza 

muscular foram os sintomas 
mais comuns, presentes em 
63% dos casos, seguidos 
por dificuldade para dormir, 
ansiedade e depressão. Além 
disso, entre aqueles que 
desenvolveram casos graves 
da infecção, 56% desenvol-
veu algum tipo de alteração 
pulmonar significativa.

Já estudo publicado no 
Epidemiology Infection, que 
acompanhou 767 pacientes 
após internação por Sars-
Cov-2, 51,4% desses ainda 
se queixavam de sintomas 
após cerca de 80 dias do qua-
dro agudo, mais comumente 
fadiga e dispneia aos esforços, 
e 30,5% ainda apresentavam 
consequências psicológicas 
pós-traumáticas. Difusão pul-
monar prejudicada foi encon-
trada em 19%.

ANVISA ANALISA 
Também ontem, a Anvisa 

(Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária) recebeu, em Brasília, 
pedido da Pfizer para uso 
emergencial do medicamento 
contra Covid-19 Paxlovid (nir-
matrelvir +ritonavir). Segundo 
a farmacêutica, os estudos 
demonstram que, quando 
administrado no início da 
infecção, o Paxlovid, que é do 
tipo antiviral e de uso oral, 
tem a capacidade de reduzir 
os casos de hospitalização e 
mortes. Os dados serão anali-
sados pela Anvisa.   

Mais R$ 160 milhões
para atendimento a
pacientes pós-Covid

Terceiro setor
A primeira-dama do Paraná e superintendente da Superinten-
dência Geral de Ação Solidária (SGAS), Luciana Saito Massa, 
acompanhada da promotora do MPPR Karina Faria, apresen-
tou ao presidente da Assembleia, deputado Ademar Traiano 

(PSDB), a proposta que pretende formar um grupo entre entes 
públicos para organizar workshops pelo Paraná com um con-

teúdo voltado ao terceiro setor e assim capacitar os gestores. 
“Daremos total apoio a formação desse grupo. Com essa 
proposta estaremos criando a possibilidade de formação e 

preparação das pessoas do terceiro setor, para que tenham o 
conhecimento do que é de direito”, disse Traiano.

Prefeitos
Além de Greca, a proposta é 
reivindicada pelos prefeitos 
das capitais e das maiores 
cidades brasileiras. Entre 
os prefeitos que estão em 
Brasília estão o de São Paulo, 
Ricardo Nunes (MDB), do Rio 
de Janeiro, Eduardo Paes 
(PSD), de Porto Alegre, Sebas-
tião Melo (MDB), de Belém, 
Edmilson Rodrigues (Psol), de 
Salvador, Bruno Reis (União 
Brasil), de Florianópolis, Gean 
Loureiro (União Brasil), entre 
outros liderados pelo prefeito 
de Aracaju, Edvaldo Nogueira 
(PDT), presidente da FNP.

Portas abertas
A Associação Comercial do 
Paraná está recomendando 
aos seus associados que 
mantenham as portas aber-
tas no período de Carnaval, 
uma vez que os festejos 
oficiais estão suspensos e 
não será ponto facultativo na 
Capital. Segundo o presidente 
da entidade, Camilo Turmina, 
“com a maioria trabalhando, 
menos festas e aglomerações 
teremos e mais rapidamente 
vamos controlar a pandemia”.

Transparência 
do TSE
O general Heber Garcia 
Portella foi o escolhido do 
ministro da Defesa, Braga 
Netto, para integrar a Comis-
são de Transparência das 
Eleições do TSE. Em dezem-
bro, ele encaminhou um 
ofício pedindo ao tribunal 
acesso a 27 documentos, 
como políticas de auditoria, 
backup, antivírus e gestão de 
vulnerabilidades. O general 
enviou ainda cinco perguntas 
sobre o teste de integridade 
das urnas. Posteriormente, 
formulou mais 43 questões 
ao TSE. As respostas foram 
encaminhadas nesta semana, 
mas estão sob sigilo.

Beto Preto reúne secretários 
e reforça vacinação em massa
O secretário de saúde do Paraná, Beto Preto, esteve reunido nesta quarta-
feira (16) com os secretários de Saúde do Estado, quando reforçou a 
importância da vacinação contra a Covid-19 e da participação efetiva 
dos municípios nessa campanha, durante a primeira reunião do ano da 
Comissão Intergestores Bipartite do Paraná. O secretário também apresentou 
a gestores da área da saúde de municípios e representantes de entidades os 
avanços alcançados na área e no atendimento aos paranaenses.
“Precisamos do apoio de todos para lutarmos contra as fakenews 
e convencermos o maior número de pessoas sobre a efetividade e 
segurança das vacinas, o que já é comprovado no mundo todo. Esse 
convencimento é importante principalmente neste momento em que 
estamos vacinando nossas crianças”, disse o secretário.
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Reajuste Salarial
O prefeito de Toledo, Beto Lunitti anunciou o reajuste 

salarial para os servidores municipais. Serão concedidos 
11% de aumento, sendo 10,59% referente à inflação do 

período, mais complemento de 0,41%. A medida vai gerar 
um impacto de R$ 2.004.378,31 milhões na folha salarial 
da administração municipal. Na oportunidade, a prefeitura 

anunciou também o incremento de 12,5% no Vale Alimenta-
ção dos servidores, passando para R$ 450,00. 

Adiado
Os dois projetos que tratam de medidas para conter o 
encarecimento dos combustíveis, que seriam votados 
pelo Plenário do Senado ontem (16), foram adiados para 
a pauta da semana que vem. A decisão foi tomada entre o 
relator dos projetos e os presidentes do Senado, Rodrigo 

Pacheco, e da Câmara dos Deputados, Arthur Lira.

Ex-ministro
O PL contratou o ex-ministro 
do TSE Tarcísio Vieira de 
Carvalho Neto para atuar 
na campanha do presidente 
Jair Bolsonaro. “Nesta 
tarde, foi sacramentada a 
contratação do nosso escri-
tório para atuar na campa-
nha eleitoral do presidente 
Jair Bolsonaro”, disse o 
ex-ministro. “Estamos muito 
honrados com a confiança 
depositada em nosso traba-
lho e esperamos dar cabo 
dos desafios que se avizi-
nham”, completou.

Transição
Os ministros Edson Fachin 
e Alexandre de Moraes, 
eleitos presidente e 
vice-presidente do TSE, 
se reuniram com o atual 
presidente, ministro Luís 
Roberto Barroso. O obje-
tivo do encontro era expor 
as propostas do programa 
de gestão e também 
definir a transição dos 
novos presidente e vice da 
Corte. Os ministros Carlos 
Horbach e Maria Cláudia 
Buchianeri também partici-
param do encontro.

XXIII Marcha
Entre os dias 25 e 28 de 
abril, os prefeitos de todo 
Brasil devem se reunir em 
Brasília para participar da 
23ª edição da Marcha a 
Brasília em Defesa dos 
Municípios. Neste ano, o 
evento receberá os pré-
-candidatos à presidência 
da República e os gesto-
res terão a oportunidade 
de apresentar a pauta 
prioritária dos Municípios 
aos concorrentes ao Exe-
cutivo nacional. 

PEC dos 
Magistrados
A Câmara dos Deputados 
aprovou a Proposta de 
Emenda à Constituição  
32/21, que aumenta de 
65 para 70 anos a idade 
máxima dos nomeados 
aos cargos de juízes e 
ministros de tribunais 
regionais federais e de 
tribunais superiores. A 
proposta será enviada ao 
Senado Federal. O texto 
foi aprovado em primeiro 
turno por 439 votos a 15 
e, em segundo turno, 416 
votos a 14.

No Exterior
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior (PSD), 
encaminhou mensagem 
à Assembleia Legislativa 
Estado para comunicar que 
estará ausente do País 
a partir desta sexta-feira 
(18) até o dia 4 de março 
(sexta-feira após o Carna-
val). A viagem internacional 
tem caráter particular. Nas 
duas semanas de ausên-
cia, quem responderá pelo 
cargo será o vice-governa-
dor Darci Piana (PSD).

Exemplo
As práticas administrativas 
desenvolvidas pela prefei-
tura de Cascavel têm cha-
mado a atenção de muni-
cípios de todo o Brasil. A 
Divisão de Captação de 
Recursos, por exemplo, se 
tornou referência pela Pre-
feitura de Serra Talhada, 
município pernambucano. 
Servidores da prefeitura 
de Cascavel apresentaram 
ontem (16), as práticas 
para os servidores da pre-
feitura pernambucana.

 Cascavel - Entidades da agricul-
tura familiar se reuniram com o 
prefeito de Cascavel, Leonaldo 
Paranhos, e o presidente da 
Câmara Municipal, Alécio Espí-
nola para debater os impactos 
provocados pela estiagem no 
campo. A conversa foi mediada 
pela vereadora Professora 
Liliam. Entre as várias deman-
das levantadas pelas entidades, 
eles pediram apoio do Município 
de Cascavel para intermediar 
diálogos com autoridades das 
esferas estadual e federal.

Os pequenos agricultores 
querem, ainda, ajuda para fazer 
valer a Lei Assis de Carvalho, que 
prevê, entre outros benefícios, 
socorro de R$ 2,5 mil para agri-
cultores familiares na pandemia. A 
lei federal já foi promulgada, mas 
não está regulamentada. Para-
nhos sugeriu a criação de uma 
comissão para dialogar com as 

autoridades com intermediação 
do Executivo e Legislativo. Ainda 
foi firmado compromisso em rela-
ção a construção de uma política 
de aquisição de sementes de pas-
tagens para atender os pequenos 
produtores de leite.

ESFERA ESTADUAL
No âmbito estadual, dentre 

as reivindicações das entidades, 
estão o compromisso de criação 
de uma política de proteção, con-
servação e pagamento por servi-
ços ambientais e o fortalecimento 
das ações de assistência técnica e 
extensão rural. Já em nível muni-
cipal, as reivindicações são de 
compromisso de um programa 
de compra direta de alimentos 
para repasse a famílias em situa-
ção de vulnerabilidade, amplia-
ção do programa de assistência 
técnica, criação de um programa 
para construção de cisternas, 

programa de distribuição de 
sementes de pastagem de inverno 
e o compromisso de preservação 
ambiental com enfoque na pro-
teção de nascentes e mata ciliar.

PRODUTIVA
A vereadora Professora 

Liliam avalia que a reunião foi 
produtiva. “Sentimos bastante 
sensibilidade do prefeito em 
buscar alternativas para todos 
os pontos que implicam ação do 
governo municipal, com enca-
minhamentos diretos para as 
secretarias, e também a dispo-
sição de diálogo nas instâncias 
maiores – estadual e nacional – 
para garantir a regulamentação 
da Lei Assis de Carvalho II”.

Também participaram da 
reunião os secretários Hudson 
Moreschi Jr (Assistência Social), 
Tales Riedi Guilherme (IPC) e 
Alcione Gomes (Fundetec). 

Plataforma simula valor 
dos repasses de ICMS 
Ecológico aos municípios
Curitiba - O IAT (Instituto Água 
e Terra) disponibiliza uma nova 
ferramenta online que permite 
às prefeituras simularem os 
repasses de ICMS do Estado 
para municípios que preserva-
rem áreas de vegetação através 
de unidades de conservação 
(UCs). O repasse é feito atra-
vés do chamado ICMS Ecoló-
gico, desenvolvido pelo órgão 
ambiental estadual. Em 30 
anos, o Estado já repassou R$ 7 
bilhões de recursos do ICMS Eco-
lógico e atualmente 262 municí-
pios são contemplados por pre-
servarem o meio ambiente. A 
ferramenta online é interativa e 
apresenta cenários de arrecada-
ção municipal em resposta aos 
dados das unidades de conser-
vação em fase de planejamento. 
“Muitos municípios não sabem 
os valores que podem receber 
pelas unidades de conservação 
e nosso objetivo é apresentar 
essas informações de forma sim-
ples e interativa, subsidiando as 
ações das prefeituras pela pro-
teção da natureza”, afirma a 
gerente de Biodiversidade do 
IAT, Patricia Calderari.

SIMULADOR
No simulador de repasses, 

basta preencher os dados sobre 
a categoria da área protegida 

e seu tamanho em hectares. 
São mostrados três resulta-
dos da simulação, com valores 
mínimo, médio e máximo ao 
ano. “Os valores são mensu-
rados pelas Tábuas de Avalia-
ção, por isso, o IAT se coloca 
à disposição para esclarecer 
qualquer dúvida das adminis-
trações municipais”, completa 
a gerente. Dúvidas podem ser 
enviadas para o e-mail: icmseco-
logico@iat.pr.gov.br.

Instrumento de Política 
Pública, o ICMS Ecológico foi 
criado no Paraná em 1991, 
como medida de distribuição 
dos recursos provenientes 
das arrecadações de ICMS aos 
municípios, mediante o esta-
belecimento de critérios de 
restrição e proteção ambien-
tais pré-definidos. 

PADRÃO DE CONSERVAÇÃO
O cálculo para definir o 

repasse de ICMS para áreas 
municipais conservadas leva 
em conta diversos fatores, de 
acordo com legislações espe-
cíficas. O valor recebido pelos 
municípios dependerá do seu 
próprio comprometimento com 
a preservação das suas unidades 
de conservação e mananciais.

A orientação é que as admi-
nistrações municipais procurem 

o órgão ambiental estadual para 
entender quais áreas são passí-
veis de recebimento de repas-
ses ou não. “É preciso tomar 
cuidado quando se fala em 
áreas verdes. O que caracteriza 
o repasse de ICMS Ecológico não 
é apenas a existência de árvo-
res em um determinado local, 
mas sim uma série de fatores”, 
destaca o diretor de Políticas 
Ambientais da Sedest, Rafael 
Andreguetto. Os valores repas-
sados são retirados do total do 
ICMS repassado aos municípios 
paranaenses. Deste montante, 
5% referem-se ao ICMS Eco-
lógico, proporcionalmente às 
Unidades de Conservação (em 
função do tamanho, importân-
cia e grau de investimento na 
área) e aos Mananciais de Abas-
tecimento Público de Água (em 
função da qualidade da água 
captada e outros fatores).

Metade desses 5%, ou seja, 
2,5%, são destinados para muni-
cípios que tenham em seu ter-
ritório mananciais cuja água se 
destina ao abastecimento da 
população de outro município; 
e outra metade para municípios 
que tenham integrado em seu 
território Unidades de Conser-
vação, Áreas de Terras Indígenas 
e Áreas Especiais de Uso Regula-
mentado (ARESUR). 

Agricultura familiar debate impacto 
da seca com prefeito e vereadores
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 Leandro Mazzini e Walmor Parente 
Com Carolina Freitas e Sara Moreira

Rússia – O presidente da Rús-
sia, Vladimir Putin, recebeu o 
presidente do Brasil, Jair Bol-
sonaro em meio à grave crise 
com a Ucrânia e o Ocidente. O 
encontro entre as duas autori-
dades aconteceu ontem (16), 
no palácio do Kremlin, sede do 
governo Russo. 

A conversa que durou quase 
duas horas, Bolsonaro disse que 
o encontro foi “profícuo e de 
amplo interesse dos nossos paí-
ses”. Após o encontro, em decla-
ração conjunta à imprensa, os 
presidentes Bolsonaro e Putin 
manifestaram a disposição de 
manter um diálogo ativo, princi-
palmente, nos temas de defesa, 
tecnologia e energia. 

O presidente brasileiro ini-
ciou o seu pronunciamento 
agradecendo os votos de soli-
dariedade de Putin às famí-
lias atingidas pela tragédia em 
Petrópolis, no estado do Rio 
de Janeiro. Bolsonaro disse, 
ainda, que “somos solidários a 
todos os países que querem e se 
empenham pela paz”. “Temos 
uma colaboração intensa nos 
principais foros internacionais, 
como Brics [Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul], G-20 e 
Nações Unidas, onde defende-
mos a soberania dos estados, 
o respeito ao direito interna-
cional e à Carta das Nações 
Unidas”, acrescentou.

AGENDA GLOBAL
Putin, em sua fala, afir-

mou que, “ao trocar opiniões 
sobre temas da agenda glo-
bal e regional, constatamos 
que, sobre muitos assuntos, 
as posições dos nossos países 
são próximas ou coincidentes. 
Mantemos diálogo ativo entre 
os nossos ministérios das Rela-
ções Exteriores e Defesa. À pro-
pósito, os chefes dessas pastas 
hoje realizaram a primeira reu-
nião no formato 2+2. Os nossos 
países defendem a formação do 
mundo multipolar, com base no 
direito internacional e no papel 
central coordenador da ONU 
[Organização das Nações Uni-
das]”. O presidente russo disse, 
ainda, que os dois países segui-
rão com parcerias no Brics.

Bolsonaro destacou que o 

Diálogo com Putin foi
“profícuo e de amplo 
interesse dos países”

Brasil e Rússia iniciam diálogo político-militar 
Os ministros das Relações Exteriores, Carlos França, e da Defesa, Braga 

Netto, participaram ontem (16) de uma reunião com seus homólogos rus-
sos, Sergey Lavrov e Sergey Shoygu, em Moscou. Por se tratar de um 
encontro entre quatro ministros, dois de cada país, a reunião é classificada 
no formato “2+2”. Em declaração à imprensa, o chanceler brasileiro disse 
que o encontro entre os quatro ministros refletiu a maturidade das relações 
entre os dois países.

“Hoje, com os ministros Serguey Lavrov e Sergey Shoygu, discutimos 
três pontos, basicamente. Em primeiro lugar, discutimos parâmetros para 
implementar a parceria estratégica Brasil-Rússia no campo da pesquisa e 
desenvolvimento de projetos comuns na área da Defesa. Tratamos de temas 
da conjuntura internacional, sobretudo em nossas regiões e também abor-
damos questões afetas ao Conselho de Segurança das Nações Unidas”.

Brasil é uma potência no agro-
negócio e que há muito inte-
resse no comércio de fertilizan-
tes com a Rússia. “No campo da 
energia, existem amplas opor-
tunidades para ampliarmos 
negócios nas áreas de extração 
de gás, petróleo e derivados”, 
afirmou o presidente, além de 
manifestar o desejo de estrei-
tar o diálogo em temas como 
exploração em águas profun-
das e hidrogênio.

“Atribuímos elevada prio-
ridade à dinamização da 
aliança tecnológica entre Bra-
sil e Rússia e sugeri trabalhar-
mos juntos em áreas de ponta 
como nanotecnologia, biotec-
nologia, inteligência artificial, 
tecnologia de informação e 
comunicações, e pesquisa em 
saúde”, disse Bolsonaro.

PROGRAMAÇÃO
Bolsonaro iniciou seu dia 

de programação oficial em 
Moscou como todo chefe de 
Estado que visita a Rússia: na 
cerimônia de aposição de uma 
coroa de flores no Túmulo do 
Soldado Desconhecido.

O túmulo é um dos pontos 

altos simbólicos da celebração 
da vitória dos soldados comu-
nistas da União Soviética, na 
Segunda Guerra Mundial.

Sob a construção de 1967 
repousam restos mortais dos 
defensores de Moscou, que 
seguraram os invasores nazistas 
a poucos quilômetros da capi-
tal. O monumento também traz 
em seu conjunto 12 pedestais 
com os nomes das chamadas 
cidades-herói, título soviético 
dado àquelas que resistiram a 
cercos brutais.

ENCONTRO DE MINISTROS
Os ministros das Relações 

Exteriores, Carlos França, e da 
Defesa, Braga Netto, também 
participaram de uma reunião 
com os ministros Russos, Ser-
gey Lavrov e Sergey Shoygu, 
em Moscou. Por se tratar de 
um encontro entre quatro 
ministros, dois de cada país, 
a reunião é classificada no 
formato 2+2.

Em declaração à imprensa, o 
chanceler brasileiro disse que o 
encontro entre os quatro minis-
tros refletiu a maturidade das 
relações entre os dois países.

KREMLIN

Severino & Cunha 
Nos governos de Lula e 
Dilma, a Câmara foi coman-
dada por dois adversários: 
Severino Cavalvanti e 
Eduardo Cunha, que pavimen-
tou a queda da petista. 

Minoria 
As conversas para formação 
da federação envolvem PT, 
PSB, PC do B e PV.  Atual-
mente, esses partidos têm 
pouco mais de 90 deputados. 

Fim do namoro
A ministra Damares Alves até 
estava com um pé no PTB. 
Mas o namoro foi desfeito 
após a aguda autofagia do 
partido de Roberto Jefferson.   

De volta 
Eminência parda do MDB, o 
ex-senador Romero Jucá (RR) 
voltou à cena e assumiu a 
interlocução nas tratativas 
para possível aliança nacio-
nal com o recém-oficializado 
União Brasil e o PSDB.   

Gargalos   
Jucá quer voltar ao Senado 
Federal após ser derrotado 
em 2018 e tem a missão 
de mapear e tentar con-
tornar gargalos regionais 
para selar a federação com 
os tucanos e o partido de 
Luciano Bivar (PE). 

Promoção 
Alvo de questionamentos do 
Supremo Tribunal Federal, o 
médico olavista Hélio Angotti 
foi promovido: vai ocupar 
o lugar de Mayra Pinheiro 
(“Capitã Cloroquina”) no 
comando da Secretaria de 
Gestão do Trabalho e da Edu-
cação na Saúde (SGTES). 

Mais um 
O prefeito de Betim, Vittorio 
Medioli (sem partido), des-
ponta como mais um prová-
vel candidato ao governo de 
Minas Gerais. Ele saiu do 
PSD e tem conversado com 
Podemos e União Brasil 
para a disputa contra o 
governador Romeu Zema 
(Novo) e o prefeito de BH, 
Alexandre Kalil (PSD). 

Sucessão 
As costuras dos partidos de oposição em torno da formação 
de uma federação também miram a sucessão nos comandos 

da Câmara dos Deputados e do Senado Federal em 2023. 
Encabeçadas pelo PT, que tem o ex-presidente Lula da Silva 
líder com folga nas pesquisas, as articulações vislumbram o 
aumento das bancadas de deputados e senadores para fazer 

frente aos projetos de reeleição de Arthur Lira (PP-AL) e de 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG). Claro: os cenários são desenhados 

com base em eventual vitória de Lula. 

Conforto 
Um decreto assinado pelo 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
em janeiro garantiu conforto 
na controversa viagem – em 
classe executiva - do secretá-
rio especial da Cultura, Mario 
Frias, a Nova York.  

Colateral 
As passagens de Frias, ida 
e volta, custaram R$ 26 mil. 
No decreto, Bolsonaro justi-
fica que a liberação da classe 
executiva tem o objetivo de 
atenuar “eventuais efeitos 
colaterais em face de déficit 
de ergonomia”. 

Industriais 
Instituído em 2018, o Con-
selho Federal de Técnicos 
Industriais (CFT) realizará 
eleição, em abril, para 
escolher a nova diretoria 
que estará diante de um 
orçamento perto de R$ 200 
milhões por ano e mais de 
600 mil técnicos registra-
dos. A entidade representa 
uma categoria que está nos 
pilares da infraestrutura do 
Brasil, tais como telecomuni-
cações, energia, transporte 
e construção.

Flor da pele 
Não é de se admirar que os 
ânimos estejam à flor da pele 
com direito a Fake News, 
tentativa de cancelamento 
da eleição e muito debate 
com decibéis alterados. 
Importante lembrar que além 
do poder gerador de riqueza 
na economia, a categoria 
conta também com membros 
ilustres como o ex-presidente 
Lula e o deputado Vicentinho 
(PT-SP), entre outros.

Alto mar 
Pelas condecorações recebi-
das ultimamente das Forças 
Armadas, mais precisamente 
da Marinha do Brasil, é pos-
sível supor que o presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), pratica-
mente nasceu em alto mar. O 
alagoano traz no currículo as 
medalhas Amigo da Marinha, 
Ordem do Mérito da Defesa e 
a de Mérito Naval. 
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Cascavel – A tensão quem vem 
preocupando o mundo nos 
últimos dias entre a Ucrânia 
e a Rússia, com influência dos 
Estados Unidos, de uma possí-
vel guerra entre os países tam-
bém traz tensão para comuni-
dades ucranianas de Cascavel, 
do Paraná e do país que se 
mobilizam para, de alguma 
forma, auxiliar as ações do 
governo federal. A reporta-
gem do Jornal O Paraná con-
versou com o presidente da 
RCUB (Representação da Cen-
tral Ucraniana Brasileira), que 
tem sede em Curitiba, sobre 
toda esta situação.

Vitório Sorotiuk, presidente 
da RCUB, contou que os ucra-
nianos são uma imigração 
antiga e que atualmente exis-
tem cerca de 600 mil brasilei-
ros descendentes de ucrania-
nos no país, sendo que 80% 
vivem no Paraná, espalhados 
em pelo menos 80 cidades, 
principalmente na Região 
Metropolitana de Curitiba, Pru-
dentópolis, União da Vitória e 
Ponta Grossa. Em Cascavel, 
também existe uma presença 
bastante forte da comunidade, 
inclusive uma igreja com tra-
ços arquitetônicos do país e 
um tradicional e conhecido 
grupo de dança ucraniana. 

Sobre a tensão no país, 
Vitório explicou que muitos 
ucranianos do Paraná têm 
parentes, familiares e uma 
ligação tanto genética, quanto 
cultural com a Ucrânia e que 
vivem juntos essa apreensão 
de um possível confronto. 
Como forma de se mobiliza-
rem, nos dias 22 e 23 de janeiro 
todas as 300 comunidades 
ucranianas religiosas no Brasil, 
foram convidadas a se unirem 
em oração e pedir a paz no país 
de origem. “Temos um senti-
mento com a Ucrânia que nos 
fez chamar esse movimento”, 
disse Sorotiuk. 

OFÍCIO AO MINISTÉRIO
Ainda em janeiro, a Repre-

sentação Central Ucraniano 
Brasileira encaminhou ofício 
ao Ministério das Relações 
Exteriores do Brasil, nomi-
nando todas as entidades inte-
grantes, solicitando que o Bra-
sil levasse apoio à Ucrânia. No 

Rússia: tropas estão deixando Crimeia
O Ministério da Defesa da Rússia informou ontem (16) que mais tro-

pas que concluíram os exercícios militares estão deixando a Península da 
Crimeia, dando sequência a retirada parcial dos militares na fronteira com 
a Ucrânia. “As unidades do Distrito Militar do Sul, tendo completado sua 
participação em exercícios táticos, estão se movendo para seus postos 
permanentes”, informou o Ministério da Defesa em comunicado

O Ministério da Defesa publicou um vídeo que mostra uma coluna de 
tanques e veículos militares deixando a Crimeia à noite através de uma 
ponte ferroviária após exercícios. Um comboio separado de veículos mili-
tares atravessou uma ponte diferente, informou a agência de notícias Tass.

A Otan (Organização do Tratado do Atlântico Norte), bem como a Ucrânia 
e países do Ocidente, ainda permanecem céticos sobre a desmobilização 
pela falta de informações como, por exemplo, quantos soldados deixaram 
a península e em outras áreas próximas à Ucrânia.

Cascavelenses em oração
A reportagem do Jornal O 

Paraná também conversou com o 
Padre Sérgio Chmil, pároco da Igreja 
Ucraniana, em Cascavel, que contou 
que no último domingo (13), a comu-
nidade se mobilizou em orações pela 
paz na Ucrânia, quando realizaram um 
missa um pouco diferente. Segundo o 
padre, não se sabe ao certo quantos 
descendentes de ucranianos tem na 
cidade, mas que muitos são ligadas a 
igreja, assim como aos costumes do 
país de origem étnica. 

“Ninguém quer guerra e sabemos 
os males que isso causa. A tensão 
é muito ruim para todos. Sabemos 
que existe um jogo de interesses, 
mas que na última semana acabou 
ficando ainda maior. Por isso, como 
cristãos, estamos rezando e pedindo 
para que a guerra não aconteça”, 
disse o padre. Ele disse que a missa 
ocorre sempre dentro dos ritos tradi-
cionais, mas que sempre lembram da 
situação e se unem em oração pela 
paz. “Temos uma ligação forte com o 
país”, finalizou.   

Tensão entre Rússia e Ucrânia
mobiliza comunidades do PR

Igreja Ucraniana em 
Cascavel, traços da 
cultura e da ligação 

brasileira com a Ucrânia

documento três pontos especí-
ficos foram apontados.  

O primeiro, informou que 
a comunidade como um todo 
está preocupada com a tensão 
que chegou aos ucranianos no 
Brasil. Em segundo lugar, que 
o país não deve se abster de 
uma posição e deve se posi-
cionar de forma pacífica diante 
do conflito e, por último, que a 
crise é de grande dimensão e 
que pode desestabilizar o pró-
prio Brasil, que é um parceiro 
comercial da Ucrânia. 

“A i n d a  n ã o  t i v e m o s 
nenhum retorno oficial ao 
nosso pedido, mas deixamos 
claro que o país não deve enca-
rar a Ucrânia apenas como um 
balcão de negócio; que temos 
laços culturais e que o Bra-
sil deve tomar uma posição 
de paz diante deste conflito”, 
reforçou Vitório. 

“GUERRA HÍBRIDA”
Outro importante fator, lem-

brou o presidente, é que desde 
2014, quando ocorreu essa 
ocupação da Rússia na região 
da Crimeia, a Ucrânia vive em 
uma “guerra híbrida” e em uma 
constante preocupação, que só 
piorou agora com essa tensão 
do governo russo e o cerco dos 
soldados ao país, mas que ainda 
é cedo para saber qual o desfe-
cho que terá a situação. 

“A tensão e a possibilidade 
de guerra não é de agora. O 
importante é termos países 

unidos a Ucrânia na luta pela 
a paz. Não existe nenhuma 
garantia que a Rússia não 
venha a invadir a Ucrânia. E 
não sabemos como evoluirá 
a situação.”, salientou Vitório. 

Além disso, foi elaborada 
uma carta padrão que foi 
encaminhada por milhares 
de membros da comunidade 
e amigos aos presidentes 
das Comissões de Relações 
Internacionais da Câmara 
dos Deputados e do Senado 
Federal. A RCUB vem desen-
volvendo contatos com parla-
mentares de todos os partidos 
políticos e buscando apoio nas 
diversas instituições nacionais 
para aumentar o apoio e soli-
dariedade à Ucrânia. 

“O Brasil assumiu assento 
no Conselho de Segurança da 
ONU que tem como missão 
assegurar a paz e a segurança 
no mundo. Cabe ao Brasil mos-
trar que não assumiu o posto 
para enfeitar a cadeira. A nossa 
comunidade no Brasil deve 
buscar influenciar o governo 
brasileiro para o seu apoio à 
independência e soberania da 
Ucrânia; unir-se na determina-
ção ao apoio e solidariedade 
ao povo ucraniano; apoiar e 
ajudar nossas entidades na 
organização do apoio”, disse 
Vitório na carta.

RESGATE HISTÓRICO 
Na carta é feito um res-

gate histórico da situação. A 

Ucrânia em 1994 era o terceiro 
arsenal nuclear do planeta e 
desfez-se dessas armas de des-
truição em massa em troca da 
assinatura pela Rússia, Estados 
Unidos, Inglaterra e Irlanda do 
Norte, depois tendo se somado 
a França e a China no denomi-
nado “Memorando de Buda-
peste” de garantias em respeitar 
a independência, a soberania 
e as fronteiras existentes da 
Ucrânia naquela data. 

Em 2014 a Rússia ocupou ile-
galmente a Crimeia, quebrando 
o acordo do Memorando de 
Budapeste e travou uma guerra 
de agressão nas províncias do 
leste ucraniano de Donetsk e 
Luhansk. Esta guerra custou 
à Ucrânia mais de 14 mil mor-
tos, mais de 30 mil feridos e 1,5 
milhão de deslocados internos. 
Muitos dos ucranianos mortos, 
feridos e deslocados são fami-
liares de brasileiros.   

CELSO DIAS
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VAGAS DE EMPREGO

Açougueiro;
Ajudante de açougueiro;
Ajudante de carga 
e descarga;
Ajudante de cozinha;
Ajudante de eletricista;
Assistente de vendas;
Atendente de lanchonete;
Auxiliar contábil;

Chapista de veículos;
Classificador de grãos;
Conferente de produção.

URGENTE:
Precisamos de Motorista 
Grameiro e Jardineiro.
(Trabalhar  em Floricultura).

Auxiliar de limpeza;
Auxiliar de linha 
de produção;
Avaliador de imóveis;
Biomédico;
Bordador;
Borracheiro;
Caixa no comércio;
Carpinteiro;

VAGAS DISPONÍVEIS NA 
AGÊNCIA DO TRABALHADOR 

Endereço: Rua Osvaldo Cruz, 2479 - Centro, Cascavel, PR - (45) 3222-5666

Passaporte sanitário
O veto à exigência do 
chamado passaporte da 
vacina no Paraná foi ins-
pirado em parecer jurídico 
formulado na OAB Casca-
vel e encaminhado à apre-
ciação da Seccional da 
OAB PR, através dos advo-
gados Marcelo Teixeira 
e Alisson Cássio Pfeffer. 
O parecer foi acatado na 
CCJ (Comissão de Cons-
tituição e Justiça) e cita 
que é inviolável o direito à 
liberdade de consciência e 
crença, além de livre pen-
samento e locomoção. 

Mês da Mulher
A Comissão da Mulher 
Advogada da OAB Cascavel 
elaborou ampla programa-
ção referente ao Mês da 
Mulher, março. Ao longo 
do período, serão realiza-
das palestras, campanha 
de arrecadação de dona-
tivos e um evento social. 
Dia 8, Dia Internacional 
da Mulher, será realizada 
palestra em Cascavel e dia 
16, palestra em Capitão 
Leônidas Marques. Dia 12 
haverá o Spa Day e dia 23, 
Sunset de encerramento.

Pauta comum
Integrantes da Diretoria 
da OAB mantiveram reu-
nião com o vereador e 
advogado Lauri Silva, na 
sede da Subseção. Foram 
tratados assuntos como o 
processo de licitação de 
empresa concessionária 
de recolha de lixo e sobre 
sustentabilidade ambien-
tal, uma bandeira impor-
tante da qual a OAB tem 
for te atuação, como, por 
exemplo, a implantação 
da energia solar na gestão 
2019/2021 e o traba-
lho desempenhado pela 
Comissão de 
Direito Ambiental.

Materiais escolares 
O youtuber Mano Nunes 
esteve na OAB Cascavel 
para retirar os donativos 
arrecadados durante a 
campanha de arrecadação 
de materiais escolares. 
Engajado em causas 
sociais de Cascavel, Mano 
Nunes está dialogando 
com algumas comunidades 
para a entrega do benefí-
cio. Uma parte vai para o 
projeto Formando Cidadão, 
outra para crianças da 
região dos bairros
XIV de Novembro, 
Guarujá, Santos Dumont, 
Interlagos e Tarumã.

Costelão da OAB
Será realizado em 5 de 
março, a partir das 12h, 
o “Costelão da OAB”, 
no Centro de Convivên-
cia dos Advogados. Uma 
confraternização especial  
e imperdível, que tem 
como o intuito a integra-
ção dos advogados, bem 
como seus familiares.  No 
evento, serão apresenta-
dos  todos os membros 
das Comissões da atual 
gestão e anteriores, possi-
bilitando assim um inter-
câmbio de conhecimentos, 
e informações, e muita 
integração como um todo.

Vem pra OAB 
A OAB Cascavel convida 
você, advogado e advo-
gada, a participar das 
Comissões de Trabalho 
da Subseção. É a melhor 
forma de contribuir para o 
aprimoramento da advo-
cacia e dar sua parcela 
ao for talecimento da 
cidadania.  Deseja partici-
par? basta acessar o link 
https://forms.gle/5ihrxr-
WhyRXbCXKF9 e preencher 
o formulário. Para mais 
informações, entre em 
contato pelo telefone 
(45) 3224-4896. 

Nova coordenação da ESA
O advogado Olavo Fettback Neto é o novo coordenador 
da ESA (Escola Superior de Advocacia) de Cascavel, 
em substituição à advogada Luciana Chemim, que 

exerceu a atividade nos últimos seis anos. De 2019 a 
2021, a ESA Cascavel realizou um total de 20 cursos 

presenciais e quatro cursos on line/ao vivo, organizados 
em parceira com a Subseção. A maior parte do público-
-alvo beneficiado foi composto por advogados com ida-

des até 30 anos (46%) e de 31 anos a 48 anos (48%). O 
grau de satisfação, segundo pesquisas feitas ao fim de 

cada curso, foi de 97%.  

Rede de atendimento
ao trabalhador é levada
para encontro nacional
Curitiba - A rede de atendi-
mento ao trabalhador, vincu-
lada à Secretaria de Estado da 
Justiça, Família e Trabalho, 
tem chamado a atenção de 
outros estados. O modelo foi 
apresentado no Fórum Nacio-
nal de Secretarias do Traba-
lho, mesmo evento em que foi 
anunciada a criação das Cen-
trais de Oportunidades pelo 
governo de Pernambuco, que 
têm os mesmos objetivos da 
rede paranaense.

O Paraná, por meio das 
Agências do Trabalhador, foi o 
estado que mais empregou no 
Brasil, em 2021, com 110.011 
novos postos de trabalho. 
“Temos Agências do Trabalha-
dor em 216 municípios e foram 
criados postos avançados na 
gestão do governador Car-
los Massa Ratinho Junior que 
cobrem todo o Estado”, explica 
o secretário. “Além disso, nós 
trabalhamos na qualificação 
do nosso pessoal para captar 
as vagas e orientar os traba-
lhadores. E na outra ponta 
temos cursos de capacitação 
para os trabalhadores aten-
derem aos requisitos das 
empresas que oferecem as 
vagas”, completou.

APRESENTAÇÃO 
O modelo adotado pelo 

Paraná foi apresentado pela 
chefe do Departamento do 
Trabalho e Estímulo à Geração 
de Renda, Suelen Glinski. O 
Fórum foi realizado em Recife, 
semana passada. “As nossas 

agências funcionam em par-
ceria com as administrações 
municipais, que são capazes 
de traduzir a realidade de 
cada município. Assim, pode-
mos atender aquela região 
com a capacitação profissio-
nal necessária para aqueles 
trabalhadores. Também cria-
mos programas para estimu-
lar aqueles que têm perfil de 
microempreendedor”, des-
taca Suelen.

O secretário de Trabalho de 
Pernambuco, Alberes Haniery 
Patrício Lopes, afirmou que 
vem acompanhando o tra-
balho realizado no Paraná. 
“Agora estamos implan-
tando as Centrais de Opor-
tunidades, em Pernambuco, 
para ajudar o trabalhador 
e o empreendedor. Vamos 
ampliar para mais de 100 uni-
dades”, contou o secretário.

VAGAS NA SEMANA
No início desta semana, a 

rede de 216 Agências do Traba-
lhador do Paraná e os postos 
avançados tinham disponíveis 
11.660 vagas de empregos com 
carteira assinada. Foi o maior 

número de vagas disponíveis 
até agora em 2022. As unida-
des de Curitiba e Região Metro-
politana ofereceram 1.831 
oportunidades.

Para o secretário de Justiça, 
Família e Trabalho, Ney Lepre-
vost, o crescimento do número 
de ofertas de emprego reflete 
a recuperação da economia 
paranaense. “Nossas Agências 
do Trabalhador realizam busca 
ativa pelas vagas, estabele-
cendo parceria com as empre-
sas que têm empregos disponí-
veis. Além disso, a capacitação 
dos trabalhadores do Estado é 
uma constante, com a oferta 
de cursos gratuitos”, explica.

ATENDIMENTOS
Os interessados nas vagas 

ofertadas devem buscar orien-
tações entrando em contato 
com a Agência do Trabalha-
dor de seu município. Para 
evitar aglomeração, a suges-
tão é para que o atendi-
mento seja feito com horário 
marcado. Os interessados 
devem fazer o agendamento 
pelo site da Secretaria (www.
justica.pr.gov.br).

SECOM
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Curitiba - A Seab (Secretaria 
de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento do Paraná), em 
conjunto com a Faep (Federa-
ção da Agricultura), Fetaep 
(Federação dos Trabalhado-
res Rurais Agricultores Fami-
liares) e Ocepar (Organização 
das Cooperativas), encami-
nhou, ontem (16), documento 
para o Ministério da Agricul-
tura, com vistas a contribuir 
para a construção do Plano 
Safra 2022/2023. A proposta é 
que sejam liberados R$ 333,8 
bilhões para todo o País. No 
período 2021/22, foram R$ 
251,2 bilhões.

A contribuição paranaense, 
com propostas que envolvem, 
entre outros itens, investimen-
tos, custeio e comercialização, 
ocorre todos os anos. “A agro-
pecuária paranaense é uma 
das mais representativas do 
Brasil e altamente respeitada 
também no exterior. Diante 
disso, temos a responsabili-
dade de propor, com proprie-
dade, conhecimento das coi-
sas do campo e participação 
dos agricultores, o que con-
sideramos mais adequado e 
justo para o momento”, disse o 
secretário da Agricultura, Nor-
berto Ortigara.

O ofício que acompanhou o 
caderno de propostas registra 
a importância do setor diante 
da pandemia da Covid-19 e 
da longa estiagem enfrentada 
pelo Estado. “O setor segue 
produzindo para diminuir o 
impacto dos índices de infla-
ção no País e para garantir a 
segurança alimentar nacional”, 

diz a publicação. 

TAXAS
 O caderno apresenta em 

detalhes o que as entidades 
representantes dos produto-
res paranaenses acreditam 
ser adequado para promover 
o reequilíbrio de recursos des-
tinados para custeio, investi-
mentos e comercialização. O 
objetivo é que cada uma das 
linhas do Plano Safra 2022/23 
não tenha os recursos pre-
cocemente esgotados, o que 
forçaria os produtores rurais, 
particularmente os familiares, 
a aplicarem recursos próprios, 
comprometendo suas rendas e 
a oferta de alimentos.

Com o intuito de preservar 
a capacidade de os produtores 
honrarem todos os compro-
missos, diante da alta expres-
siva dos custos de produção, o 
documento propõe também a 
manutenção das taxas de juros 
praticadas no atual ciclo. E, de 
outra parte, solicita aumento 
de R$ 13 bilhões para R$ 17,3 
bilhões nos recursos destina-
dos à equalização das taxas 
de juros, especialmente para 
os segmentos de agricultura 
familiar e médios produtores.

No ofício, as entidades des-
tacam que as projeções de 
prejuízo financeiro superior a 
R$ 55 bilhões (cerca de US$ 10 
bilhões), devido à redução na 
oferta de milho e soja na Região 
Sul e Mato Grosso do Sul provo-
cada pela estiagem, pode levar 
o País a não repetir o resultado 
superavitário da balança comer-
cial do agro, em 2021, que foi de 

US$ 105 bilhões.
“Para tanto, reiteramos que 

o aumento da oferta de recur-
sos com taxas de juros subven-
cionadas tanto para capital de 
giro (custeio) como para inves-
timento será fundamental para 
injetar novo fôlego ao setor que, 
com um quadro de clima favorá-
vel, poderá dar continuidade ao 
processo de produção e ofertar 
quantidades superiores de pro-
teínas vegetais e animais, com 
vistas a atender a demanda dos 
mercados interno e externo em 
2023”, acentuam.

GESTÃO DE RISCO
A proposta das entidades 

que representam os agriculto-
res paranaenses é que o Plano 
Safra 2022/23 tenha R$ 1,5 
bilhão no Programa de Sub-
venção ao Prêmio do Seguro 
Rural, com cronograma de libe-
ração oportuna dos recursos, de 
acordo com o calendário agrí-
cola. No caso do Proagro, que o 
limite seja ampliado de R$ 335 
mil para R$ 500 mil por produ-
tor e por safra. Além disso, pro-
põem que a cobertura seja dada 
a partir da data de plantio até o 
término da colheita.

Também foram incluídas 
medidas setoriais, como no caso 
dos produtores de leite, para os 
quais se pede linha e recursos 
para poderem adquirir alimen-
tos, que foram reduzidos em 
razão da estiagem, evitando 
assim que se desfaçam dos ani-
mais. Também é sugerida a pror-
rogação de parcelas do crédito 
rural por instituições financei-
ras. Com o mesmo espírito de 

Crédito maior para Agricultura familiar
O documento constata que, dos 208 mil agricultores familiares para-

naenses, menos de 75 mil acessam o crédito rural, via Pronaf (Programa 
Nacional de Fortalecimento da Agricultura Familiar), o que exclui aos 
menos 133 mil pequenos produtores de várias políticas públicas de 
apoio à atividade ou de mercados institucionais.

Por isso, a proposta é que haja aumento de crédito para custeio e comer-
cialização para esse segmento, passando dos R$ 21,7 bilhões ofertados 
agora para R$ 33 bilhões no Plano Safra 2022/23. Além disso, sugere-se 
que, para investimentos, os recursos passem dos atuais R$ 17,6 bilhões para 
R$ 28 bilhões. As entidades paranaenses pedem, ainda, que os limites para 
cada linha de financiamento sejam superiores aos praticados atualmente, 
visto que os custos de produção também cresceram.

O documento detalha outras propostas que podem beneficiar agri-
cultores, entre elas a ampliação da renda bruta de R$ 500 mil para 
R$ 600 mil para que possam ser enquadrados no Pronaf e a sugestão 
de criação de um estrato com renda bruta inferior a R$ 200 mil, com 
políticas públicas diferenciadas. Também propõe correção do limite de 
crédito para construção ou reforma de habitação, passando de R$ 60 mil 
para R$ 100 mil, e aumento nos investimentos em assistência técnica e 
extensão rural, além de recomposição dos valores por beneficiário em 
programas como alimentação escolar.

Paraná apresenta sugestões ao Governo 
Federal para ampliar Plano Safra 2022/23

AEN

proteção contra estiagem, há 
proposta de aumentar de R$ 
1,35 bilhão para R$ 2 bilhões o 
montante destinado ao Proir-
riga (Programa de Financia-
mento à Agricultura Irrigada e 
ao Cultivo Protegido).

CLIMA
As propostas paranaen-

ses com vistas à melhoria do 
meio ambiente incluem, entre 
outras, aumento de R$ 5,05 
bilhões para R$ 6 bilhões no 
montante de recursos e de R$ 
5 milhões para R$ 6 milhões no 
limite de crédito do Programa 
ABC (Programa para Redução 
da Emissão de Gases de Efeito 
Estufa na Agricultura).

Também se pede que as 
cooperativas sejam incluídas 

como beneficiárias. Os recursos 
podem ser utilizados em diver-
sas atividades como, por exem-
plo, na regularização ambiental 
por meio de recomposição de 
vegetação nas áreas de preser-
vação permanente e reserva 
legal, além de plano de manejo 
do uso da água e de conserva-
ção dos solos.

Foram acrescentadas, ainda, 
propostas que visam ampliar 
a abrangência do Programa 
Fundo Clima, instrumento 
que tem a finalidade de apoiar 
projetos ou estudos para miti-
gar as mudanças climáticas. 
Uma delas é a inclusão de pes-
soa física nos financiamentos, 
com limite de R$ 100 mil a R$ 
1 milhão, além de aumento de 
60% para 100% por projeto.   
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Rio de Janeiro – A divulgação 
da ata da última reunião de 
política monetária do Federal 
Reserve, o banco central ame-
ricano, que sinalizou para a 
proximidade do aumento da 
taxa básica de juros e para 
um ritmo de aperto mais 
rápido, fez com que o dólar 
fechasse na menor cota-
ção em quase sete meses, 
enquanto a Bolsa retornou 
aos 115 mil pontos, ontem (16).

O documento americano 
não trouxe grandes novida-
des, mas reforçou a tese de 
que a maior parte dos diri-
gentes defende uma atuação 
mais incisiva contra a inflação 
persistente no país. A moeda 
americana teve baixa de 
1,01%, negociada a R$ 5,1279. 
É a menor cotação de fecha-
mento desde o pregão de 29 

de julho, quando o dólar ter-
minou cotado em R$ 5,0792.

O Ibovespa subiu 0,31%, 
aos 115.181 pontos, benefi-
ciado pelo desempenho posi-
tivo de papéis ligados a com-
modities. O principal índice da 
B3 não fechava no patamar 
dos 115 mil pontos desde o 
pregão de 15 de setembro, 
quando fechou na marca dos 
115.063 pontos. É a maior 
marca de fechamento desde 
o pregão de 14 de setembro, 
quando o Ibovespa atingia 
os 116.181 pontos.

Segundo o jornal O Globo, 
a melhora recente na taxa 
de câmbio e da nossa Bolsa 
reflete uma série de fatores. 
Desde o início do ano, o Bra-
sil vem se aproveitando de 
uma rotação de carteira dos 
investidores internacionais.

R$ 5,12: dólar fecha com a
menor cotação em sete meses

Brasília - O presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), afirmou que 
deputados e senadores estão 
buscando um consenso nos 
projetos que tratam dos com-
bustíveis para aprovar com 
celeridade as propostas. Os 
projetos são o PL 1472/21, que 
cria um fundo para estabiliza-
ção dos preços de derivados 
de petróleo, e o PLP 11/20, 
que estipula a cobrança única 
do ICMS sobre combustíveis. 
As proposições seriam vota-
das hoje no Senado, mas a 
votação foi adiada para a pró-
xima semana.

A decisão pelo adiamento 
foi tomada em conjunto 
por Lira, pelo presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco, e 
pelo relator do texto, senador 
Jean Paul Prates. O PLP (pro-
jeto de lei complementar) já foi 
aprovado pela Câmara e, caso 
seja modificado pelos sena-
dores, precisa retornar para 

análise dos deputados.
“As duas Casas vão perder 

esse tempo para ganhar rapi-
dez no retorno do PLP e de um 
projeto dos senadores, para 
ter isso votado na próxima 
semana. Queremos buscar 
um texto de consenso entre 
as duas Casas. Pode haver 
alguma divergência, e com 

Câmara e Senado ainda buscam
consenso sobre os combustíveis

isso a PEC (que foi apresentada 
pelo governo) fica afastada”, 
explicou Lira.

O PL 1472/21 também cria 
um imposto sobre a exporta-
ção de petróleo bruto, cuja 
arrecadação seria usada para 
o programa de estabilização 
de preços. Já o PLP 11/2020 
— que saiu da Câmara e terá 
de voltar à análise dos depu-
tados caso seja aprovado 
como substitutivo — original-
mente previa alíquotas espe-
cíficas para o ICMS sobre com-
bustíveis, a serem aplicadas 
no fim da cadeia, mas agora 
determina um valor fixo a ser 
cobrado por litro na refinaria 
ou na importação.

Na semana passada, Lira já 
havia defendido que os tributos 
dos combustíveis fossem redu-
zidos por meio do Projeto de Lei 
Complementar (PLP) 11/20, no 
lugar da votação de uma nova 
PEC (Proposta de Emenda à 
Constituição) sobre o tema. 
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Brasília - As empresas e insti-
tuições financeiras têm até o 
próximo dia 28 para enviar aos 
contribuintes os comprovantes 
de rendimentos referentes ao 
ano passado. Os informes são 
usados para o preenchimento 
da declaração do IR (Imposto 
de Renda) Pessoa Física 2022, 
cujo prazo de entrega está 
previsto para começar em 2 
de março.

O calendário de entrega 
da declaração deste ano será 
divulgado pela Receita nos pró-
ximos dias. Tradicionalmente, 
o prazo começa no primeiro dia 
útil de março e vai até o fim de 
abril. Por causa da pandemia 
de covid-19, o prazo final de 
entrega foi adiado nos últimos 

anos. A declaração pôde ser 
entregue até 30 de junho em 
2020 e 31 de maio em 2021.

Em relação aos com-
provantes de rendimentos, 
os dados não precisam ser 
enviados pelos Correios. As 
empresas e as instituições 
financeiras podem mandar as 
informações por e-mail, divul-
gar links para serem baixados 
na internet ou fazer a divulga-
ção em aplicativos para dispo-
sitivos móveis. Os documentos 
de rendimento servem para a 
Receita Federal cruzar dados e 
verificar se o contribuinte 
preencheu informações erra-
das ou sonegou imposto.

Os documentos fornecidos 
pelos empregadores devem 

conter os valores recebidos 
pelos contribuintes no ano 
anterior, assim como deta-
lhar os valores descontados 
para a Previdência Social e o 
Imposto de Renda recolhido 
na fonte. Contribuições para 
a Previdência Complementar 
da empresa e aportes para o 
plano de saúde coletivo devem 
ser informados, caso existam.

COMPROVANTES 
NA INTERNET

Os aposentados e pen-
sionistas do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) 
podem pegar os comprovan-
tes na internet. O documento 
está disponível na página Meu 
INSS    ou no aplicativo de 

mesmo nome disponível para 
os sistemas Android e iOS. 
O segurado deve digitar a 
mesma senha para consultar 
os demais extratos. Caso não 
tenha senha, basta seguir os 
passos informados pelo site.

Planos de saúde individuais 
e fundos de pensão também 
são obrigados a fornecer com-
provantes, cujos dados serão 
usados para o contribuinte 
deduzir valores cobrados no 
Imposto de Renda. Os bancos 
e corretoras devem informar 
valores de todas as contas cor-
rentes e investimentos. Caso 
o contribuinte tenha conta 
em mais de uma instituição, 
deve obter os comprovantes 
de todas elas.

ATRASO E ERROS
Se não receber os informes 

no prazo, o contribuinte deve 
procurar o setor de recursos 
humanos da empresa ou o 
gerente da instituição finan-
ceira. Se o atraso persistir, a 
Receita Federal pode ser acio-
nada. Em caso de erros ou de 
divergência de dados, é neces-
sário pedir novo documento 
corrigido.

Se não receber os dados 
certos antes do fim de abril, 
dia final de entrega da decla-
ração, o contribuinte não 
precisa perder o prazo e ser 
multado. É possível enviar 
versão preliminar da declara-
ção e depois fazer declaração 
retificadora.

Brasília - A abertura de peque-
nos negócios no país bateu 
recorde no ano passado, mos-
tra  levantamento divulgado 
pelo Sebrae (Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas). Em 2021, mais 
de 3,9 milhões de empreen-
dedores formalizaram micro 
e pequenas empresas ou se 
registraram como microem-
preendedores individuais 
(MEIs).  O número repre-
senta crescimento de 19,8% 
em relação a 2020, quando 
foram abertos 3,3 milhões de 
negócios. Em relação a 2018, 
a expansão chega a 53,9%. 
Naquele ano, foram criados 
2,5 milhões de cadastros 
nacionais de pessoas jurídi-
cas (CNPJ).

Segundo o Sebrae, ao 
mesmo tempo que a pandemia 

forçou muitas pessoas a irem 
para o empreendedorismo 
por necessidade, ela também 
estimulou a busca desse meio 
de vida por oportunidade. O 
órgão avalia que a tendência 
de crescimento continuará nos 
próximos anos.

Em 2020, o relatório Moni-
tor do Empreendedorismo Glo-
bal (Global Entrepreneurship 
Monitor, em inglês) estimou 
que 50 milhões de brasileiros 
que ainda não empreendiam 
tinham planos de abrir o pró-
prio negócio nos próximos três 
anos. Desse total, um  terço 
teria a pandemia como princi-
pal motivação, mas dois terços 
têm tendência “natural” para 
empreender. O relatório foi 
elaborado pelo Sebrae e pelo 
IBPQ (Instituto Brasileiro de 
Qualidade e Produtividade).

MICROEMPREENDEDORES
O Sebrae atribui o aumento 

da abertura de empresas à 
redução da burocracia, pro-
porcionada pela Lei de Liber-
dade Econômica, de 2019, 
pela integração das juntas 
comerciais e por melhorias 
no registro eletrônico simpli-
ficado de novas empresas. O 
principal destaque foi a con-
solidação da figura jurídica do 
microempreendedor indivi-
dual (MEI), que respondeu por 
3,1 milhões de negócios aber-
tos no ano passado, 80% do 
total. Em 2018 e 2019, a cate-
goria representava 75% dos 
negócios criados.

Em 2021, foram abertas 
682,7 mil microempresas 
(17,35% do total), com fatu-
ramento de até R$ 360 mil por 
ano, recorde da série histórica 

Apesar da pandemia, quase 4 milhões de
novos negócios foram abertos em 2021

Comprovantes para IR devem ser enviados até dia 28

para o segmento. Foram cria-
das 121,9 mil empresas de 
pequeno porte (2,65% do 
total). A categoria inclui empre-
sas que faturam de R$ 360 mil a 
R$ 4,8 milhões por ano.

A abertura de microempre-
sas tem aumentado de forma 

consistente ao longo dos 
anos. De 540,6 mil em 2018, 
o número saltou para 579,3 
mil em 2019 e 579,5 mil em 
2020. Em relação às pequenas 
empresas, o total passou de 
75 mil em 2018 para 94,3 mil 
em 2020.  

ABR

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % DEZ JAN ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,73 0,54 0,54 10,38
IGP-M (FGV) 0,87 1,82 1,82 16,91
IGP-DI (FGV) 1,25 2,01 2,01 16,71

Índice DEZ JAN FEV
IGP-M (FGV) 1,1789 1,1778 1,1691
IGP-DI (FGV) 1,1716 1,1774 1,1671
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 6,08%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

14/1 a 14/2 0,5751   0,5751   0,0747
15/1 a 15/2 0,5764   0,5764   0,0760
16/1 a 16/2 0,6036   0,6036   0,1031
17/1 a 17/2 0,6310   0,6310   0,1303
18/1 a 18/2 0,6324   0,6324   0,1317

Ações % R$
Petrobras PN +1,75% 33,05 
Vale ON +0,65% 89,43 
ItauUnibanco PN -1,01% 26,45 
Bradesco PN +0,99% 21,40 
JBS ON -3,75% 37,23 
Assai ON +7,14% 13,05

IBOVESPA: +0,31% 115.180 pontos

Iene 115,45
Libra est. 0,74
Euro 0,88
Peso arg. 106,58

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,0% 5,1270 5,1280 -3,4%

PTAX  (BC) -0,5% 5,1624 5,1630 -3,6%

PARALELO -0,5% 5,0100 5,4300 -3,2%

TURISMO -0,6% 5,0100 5,4100 -3,2%

EURO -0,4% 5,8660 5,8688 -2,3%

R$/m2 DEZ JAN %m %ano %12m
Paraná 2.003,30 2.007,34 0,20 0,20 15,43
Norte 2.082,01 2.064,74 -0,83 0,83 13,45
Oeste 2.040,92 2.047,81 0,34 0,34 14,90

DÓLAR 16/02

Iene R$ 0,0447
Libra est. R$ 7,041
Peso arg. R$ 0,048
R$1: 1.343,00 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 16/02 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. DEZEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

DDEEZZ JJAANN FFEEVV
TJLP (%) 5,32 6,08 6,08
Sal. mínimo 1.100,00 1.210,44 1.210,44
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mar/22 1.587,50 36,25 15,9%
FARELO mar/22 449,40 10,60 10,8%
MILHO mar/22 647,00 9,00 8,5%
TRIGO mar/22 780,50 0,75 5,3%

SOJA 187,87 -0,5% 13,8% 187,00
MILHO 91,93 -1,3% 2,4% 92,00
TRIGO 89,31 -0,2% -0,1% 90,00
BOI GORDO 313,56 0,0% 0,0% 310,00
SUINO 4,91 0,2% -10,1% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 16/02 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 16/02 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 16/02 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 197,00 0,5% 12,6%
SOJA Paranaguá 194,00 -2,5% 7,8%
MILHO Cascavel 99,00 0,0% 1,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//0011  ffííssiiccaass  1177//0011,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0011
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Palavras cruzadas

Hoje você vai ter que dividir sua atenção entre a 
família e o trabalho. O coração está em casa, prin-
cipalmente se tiver coisas importantes para resol-
ver, mas a mente estará na carreira e nos objetivos 
que você deseja alcançar. Pode usar a sua expe-
riência em empregos anteriores para ganhar alguns 
pontos extras com os chefes.

Lua, Júpiter e Urano indicam um momento muito 
promissor para as suas finanças! Você pode ganhar 
um bom dinheiro com negócios, heranças, gra-
tificações ou mesmo com uma promoção no 
emprego. Mas saiba aplicar a grana nas coisas 
certas, cuidado para não torrar tudo em extrava-
gâncias nem perder dinheiro em apostas.

Se juntar com outras pessoas e somar forças para 
alcançar metas em comum pode ser uma ótima 
opção para você. Pense assim: cada um tem seu 
talento, e podem se complementar para garantir 
bons resultados a todos. Então, aposte nas par-
cerias ou mesmo numa sociedade com alguém 
de confiança.

Com a Lua na Casa 9, você deve sentir uma vontade 
enorme de evoluir como pessoa e como profis-
sional. Investir no aprendizado é uma ótima forma 
de progredir, por isso, faça cursos e treinamen-
tos para melhorar seu currículo. Você também 
vai querer interagir mais com as pessoas sábias 
e inteligentes.

O céu dá sinal verde para você promover algumas 
mudanças que deseja para a sua vida. Você pode, 
inclusive, mudar de casa, de emprego ou iniciar 
algumas reformas muito desejadas no seu lar. E 
com o mozão, o clima vai ferver na intimidade.

Você vai ter muita facilidade para se entender com 
os colegas, e pode fazer parcerias muito vantajo-
sas nesta quinta-feira. Se já tem algum tipo de 
sociedade, é um bom dia para conversar e definir 
algumas metas para o negócio. Você também pode 
ser chamada para fazer uma parceria, que também 
tem tudo para dar bom.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 17 de fevereiro são do signo de Aquário com a personalidade de Capricórnio. São tra-
balhadores e esforçados e não medem sacrifícios para atingir suas metas e seus objetivos e projetos. 
Gostam de ser úteis e de ajudar aos que precisam. Seu número principal, do dia do nascimento é o 
28, formado de 2, Lua e de 8, Saturno. São dois símbolos ligados à vida reservada, de preferência 
no campo, lidando com plantas, flores e animais. Juntos formam o 10 e o 1, do Sol, que lhes dá 
liderança, poder nas mãos, autoridade e mando, mas que induz também à solidão.

Horóscopo nascido em 17 de fevereiro

A Lua na Casa das Associações indica que você 
pode atrair bons aliados para alcançar seus objeti-
vos. Estimule a cooperação e se junte aos colegas 
para ter um dia mais produtivo no trabalho. Agir em 
equipe pode garantir resultados melhores e mais 
rápidos para todos, e vocês terão motivos em dobro 
para celebrar as conquistas.

O período da manhã será perfeito para você fazer 
contatos de trabalho e trocar ideias com pessoas 
que tenham muito a ensinar. Os estudos também 
estão favorecidos, assim como o contato com pes-
soas que estão distantes e à tarde, você pode fazer 
parcerias e acordos bem vantajosos. 

Você vai conseguir tudo que quiser com charme, 
simpatia e uma boa dose de criatividade. Seu entu-
siasmo vai contagiar os colegas e deve deixar o 
clima muito mais leve e descontraído no emprego. 
Júpiter na Casa 11 favorece as parcerias. Aposte 
no trabalho em equipe e na troca de ideias para 
encontrar soluções criativas e agilizar as tarefas.

O trabalho vai estar entre as suas prioridades e você 
vai se mostrar muito prestativa (o) com os colegas. 
Seu empenho pode garantir algum dinheiro a mais 
para o bolso, seja ao faturar uma comissão mais 
gordinha, ao trabalhar algumas horas a mais ou 
mesmo por fazer um serviço extra nas horas vagas. 
Se usar com sabedoria, pode até quitar uma dívida.

Você atravessa uma fase de muito trabalho e agi-
tação, mas a Lua na Casa 12 pode fazer você se 
sentir um pouco mais desanimada (o) hoje. Procure 
respeitar seus limites e seu desejo de ficar mais 
quieta no seu canto. Pode enfrentar alguns desafios, 
mas tudo indica que você terá uma boa oportuni-
dade de mudar as coisas e resolver um problema.

Você vai mostrar muita disposição e facilidade para 
aprender, portanto aproveite o bom estímulo dos 
astros para investir na troca de ideias com colegas 
mais experientes e com pessoas que já chegaram 
aonde você quer chegar, e também é um ótimo 
momento para iniciar cursos e aprender um novo 
idioma.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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‘Qualidade de vida’ é a oferta para terceira idade em Toledo
Toledo - A prática de atividades físicas 
é aconselhada pelos profissionais de 
saúde em todas as faixas etárias. Na 
terceira idade, os benefícios dos exer-
cícios físicos são inúmeros e vão desde 
a prevenção da perda óssea, manuten-
ção do tônus muscular, melhora do 
sistema cardiorrespiratório, regulação 
da glicemia, colesterol e triglicerídeos, 
entre tantos outros. 

Não é por acaso que as atividades 
físicas são as mais procuradas nos 
Certis (Centros de Revitalização da 
Terceira Idade) Wilson Carlos Kuhn, no 

Bairro Pioneiro, e Ernesto Dall’óglio, no 
Coopagro. Com o retorno das progra-
mações, as turmas de hidroginástica 
(na Vila Pioneiro), ginástica, treina-
mento funcional e ginástica especial 
(com ritmo mais moderado) estão 
completas.

Ao todo, existem aproximadamente 
650 idosos ativos participando de 
algum tipo de atividade no Certi Coo-
pagro (250) ou no Certi Pioneira (400). 
Outros 200 estão inscritos nas aulas 
de hidroginástica no Certi Coopagro, 
porém aguardam a manutenção da 

piscina que, necessitou reparos e deve 
voltar ao funcionamento até o término 
do semestre.  

A coordenadora do Certi Pioneiro, 
Luciana Pereira da Silva, confirma que 
a maior procura é pelas atividades da 
piscina. “Conseguimos zerar a fila de 
2021 para as turmas de hidroginástica 
com a abertura de mais duas turmas. 
Nós também disponibilizamos oficinas 
de dominó, jogo da velha, xadrez, que-
bra cabeça e musical. Além disso, tam-
bém temos a modalidade de bocha, 
tanto para os homens, quanto para as 

mulheres. Essas ainda com vagas dis-
poníveis”, explicou.     

SECOM/TOLEDO
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JOGAM HOJE         PARANAENSE – 8ª RODADA
20h00 Londrina  x  União

    GAÚCHO – 7ª RODADA
19h00 Ypiranga  x  Aimoré
21h30 Juventude x  São José

         PAULISTA – 7ª RODADA
19h00 Mirassol  x  Santos
19h00 Bragantino x  Água Santa
21h30 São Paulo  x  Inter de Limeira

        CARIOCA – 7ª RODADA
16h00 Portuguesa  x  Boavista
18h00 Botafogo  x  Resende
20h30 Vasco  x  Bangu

           MINEIRO – 7ª RODADA
19h00 Cruzeiro  x  Uberlândia

       COPA DO NORDESTE – 5ª RODADA
15h00 Floresta  x  Sergipe
19h30 CRB x  Globo

           LIGA EUROPA – 2ª FASE
14h45 Sheriff  x  Braga
14h45 Barcelona  x  Nápoli
14h45 Zenit  x  Betis
14h45 Borussia Dortmund  x  Rangers
17h00 Sevilla  x  Dinamo Zagreb
17h00 Atalanta  x  Olympiakos
17h00 Porto  x  Lazio
17h00 Leipzig  x  Real Sociedad

Toledo - Os avanços nas polí-
ticas esportivas em Toledo 
ganharam um espaço do Cen-
tro Esportivo e Comunitário 
João da Silva Pedro, ‘Vaquinha’, 
no Jardim Coopagro, para a 
implantação e o funcionamento 
da ‘Casa do Atleta’. O espaço vai 
abrigar, de forma temporária, 
atletas vinculados às entidades 
esportivas de rendimento que 
representam Toledo em compe-
tições oficiais.

A Casa do Atleta vai ocu-
par o pavimento superior e as 
áreas de uso comum do térreo 
da edificação Centro Esportivo 
e Comunitário João da Silva 
Pedro (Vaquinha). Caberá 
ao município as despesas de 
consumo de água e de energia 
elétrica relativas ao imóvel e a 
formatação do regulamento 
para utilização do espaço, dis-
pondo sobre critérios, proce-
dimentos, obrigações e res-
ponsabilidades dos usuários. 
“A Secretaria de Esportes e 
Lazer [Smel] tem expertise 

Toledo terá Casa do Atleta 
para equipes de rendimento

para organizar estes espaços 
e saberá como conduzir este 
novo equipamento”, afirma o 
prefeito Beto Lunitti, que assi-
nou o Decreto Nº 371/2022 na 
última terça-feira.

A estrutura é um sonho 

antigo dos profissionais de 
educação física e técnicos que 
desenvolvem as modalida-
des de rendimento. “Pode-
mos citar, como exemplo, o 
futsal que traz alguns atletas 
de outros municípios para 

fortalecer e ficar mais compe-
titivo em nível estadual. Essas 
equipes têm dificuldades em 
relação à manutenção desses 
esportistas em Toledo”, comenta 
a secretária de Esportes e Lazer, 
Marli Gonçalves Costa.

Cascavel - Os dias 19 e 20 de 
fevereiro terão programação 
especial nos espaços de lazer 
e turismo de Guaíra e Santa 
Helena. O Mais Verão nos 
Caminhos ao Lago de Itaipu 
será sediado nos dois municí-
pios contando com campeo-
natos de futevôlei, vôlei de 
praia, basquete 3x3 e futebol 
de areia, além de recreação, 
cultura e brincadeiras.

Em Guaíra, a atividade 
acontece no Centro Náutico 
Marinas, e as inscrições devem 
ser feitas na Diretoria de Espor-
tes, no Ginásio de Esportes 
Professor Robinson Reis, ou 
pelo Telefone/WhatsApp: (44) 
3642-1065, até sexta-feira.

Em Santa Helena a pro-
gramação será desenvolvida 
no Balneário Terra das Águas 
com futevôlei e vôlei de areia. 
As inscrições para as disputas 
esportivas devem ser realiza-
das na Secretaria Municipal de 
Esportes e Lazer, ao valor de 
70 reais. Outras informações 
podem ser obtidas pelo tele-
fone: (45) 3268-11-38. 

 São Paulo - A Fifa divul-
gou, nesta quarta-feira, os 

potes para o sorteio dos 
grupos da Copa do Mundo 
de Futsal da Lituânia. No 

último fim de semana, 
Tailândia e Vietnã con-

quistaram as duas últimas 
vagas da Ásia, fechando 

a lista das 24 seleções 
classificadas. Vice-cam-

peão da Eliminatória 
Sul-Americana, o Brasil 

busca o oitavo título mun-
dial, o sexto na Era Fifa.

O sorteio acontece no 
próximo dia 1° de junho, e 
a seleção brasileira está no 

pote 1, ao lado de Lituâ-
nia, Espanha, Argentina, 

Rússia e Portugal. Os potes 
foram definidos com base 

nos desempenhos das 
seleções nas últimas cinco 

competições. Os demais 
potes serão formados pelas 

seleções de Cazaquistão, 
Sérvia, República Tcheca, 

Ilhas Salomão, Angola, 
Egito, Marrocos, Paraguai, 

Venezuela, Costa Rica, Gua-
temala, Panamá, Estados 
Unidos, Irã, Japão, Uzbe-

quistão, Tailândia e Vietnã.
Serão sorteados seis 

grupos com quatro paí-
ses. Avançam às oitavas 

de final os dois primeiros 
colocados de cada chave 
e os quatro melhores ter-
ceiros. A Copa do Mundo 

começa no dia 12 de setem-
bro e vai até 3 de outubro.

Centro Esportivo será a casa 
de dezenas de atletas que 

representam Toledo 

Cascavel – Um amistoso can-
celado por conta da Covid-19. 
Uma competição suspensa 
por conta do desentendi-
mento de dirigentes que 
comandam o futsal. 

Tudo isso impediu que 
o Cascavel Futsal pudesse 
apresentar o novo elenco ao 
seu torcedor. Porém, a espera 

está perto de acabar. No pró-
ximo sábado (19), o time rece-
berá o Pato Futsal no primeiro 
teste da temporada.

A partida está marcada para 
19h30, no Ginásio da Neva. 
Antes da bola rolar, haverá 
a apresentação oficial dos 
atletas e comissão técnica. 
O evento também marcará o 

lançamento da nova camisa do 
time para a temporada 2022, 
já com o brasão de campeão 
nacional no uniforme.

Os ingressos custarão ape-
nas R$ 10 e estão à venda nos 
Supermercados Muffatão, na 
rede de postos Pra Frente Bra-
sil e na bilheteria do ginásio, na 
hora da partida.

Mais Verão 
chega a Guaíra 
e Santa Helena

ASSESSORIA

Mundial de 
Futsal tem 

seleções 
definidas

Amistoso com Pato Futsal marca
apresentação do Cascavel Futsal

 ASSESSORIA 
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 Loterias
Megasena

01 02 03 04 05 07 08 11
13 14 15 18 23 24 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quinta 17/2/2022
concurso: 2454Megasena
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Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
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Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:
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OS RESULTADOS OFICIAIS.
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TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 209C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2276Lotomania

49.005
18.351
18.218
75.113
70.050

01 06 12 29 38 45 59 
LONDRINA-PR

05 27 32 43 69 

OUTUBRO

01 07 12 14 20 29 31 

concurso: 5782

09 14 22 24 44 47 

Sol

CRESCENTE
10/03 - 07h46

CHEIA
16/02 - 13h59

MINGUANTE
23/02 - 19h34

NOVA
02/03- 14h38

Paranaguá
max 28
min 21

max 34
min 21

Cascavel
max 33
min 19

Foz do Iguaçu
max 36
min 21

max 32
min 18

Curitiba
max 27
min 17

FASES 
DA LUA

Sexta 18/2/2022

Sol
Sábado 19/2/2022

Sol

13 18 21 31 32 40 46 49 54 56
57 65 68 73 80 88 90 94 99 00

Lotofácil concurso: 2450

Santos - O Santos terá dois 
desfalques contra o Mirassol, 
nesta quinta-feira, às 19h, no 
estádio Municipal de Miras-
sol, pela sétima rodada do 
Campeonato Paulista. O meia 
Ricardo Goulart e o zagueiro 
Emiliano Velázquez foram 
poupados e não viajaram com 
o grupo. A ausência de Ricardo 
Goulart já era esperada. Após 
a vitória contra o Ituano, o téc-
nico Fábio Carille havia dito 

 São Paulo – O São Paulo 
terá um compromisso difí-
cil nesta quarta-feira, pela 
oitava rodada do Campeo-
nato Paulista. A partir das 
21h30, o time comandado 
por Rogério Ceni recebe a 

Inter de Limeira precisando 
de vitória para diminuir a 
diferença para o líder São 
Bernardo.  Para o técnico 

tricolor, o jogo é difícil por 
se tratar no lanterna do 
grupo e que tem neces-

sidade do resultado.
A escalação tricolor não 

foi confirmada por conta 
das lesões de Luan, Luciano 
e Patrick, que seguem des-
falcando a equipe. Gabriel 
Sara, Rigoni e Alisson, os 

únicos que foram titulares 
nos cinco jogos até aqui, 
devem ganhar um des-

canso. A formação inicial 
mais provável tem Jandrei 
(Volpi); Rafinha, Arboleda, 

Diego Costa (Miranda) 
e Reinaldo (Welington); 

Rodrigo Nestor (Gabriel), 
Igor Gomes (Gabriel Sara) e 
Nikão; Eder (Alisson), Mar-
quinhos (Rigoni) e Calleri.

TORNEIO INTERNACIONAL DA FRANÇA
A Seleção Feminina 
empatou com a Holanda 
em 1 a 1, ontem, no estádio 
Michel D’Ornano, em Caen, 
na França, pela rodada 
de abertura do Torneio 
Internacional da França. O 
gol da Seleção Brasileira 
foi marcado por Marta.O 
Torneio da França marca a 
estreia da seleção feminina 
em 2022. Depois da Holanda, 
o Brasil vai enfrentar a 
França, no sábado, e a 
Finlândia, dia 22. O torneio 
serve de preparação para 
a Copa América, em julho. 

que era grande a chance de o 
camisa 10 não estar presente 
contra o Mirassol. O jogador 
está sendo preservado para o 
clássico diante o São Paulo, na 
próxima rodada.

O mesmo vale para o 
zagueiro Emiliano Velázquez. 
O uruguaio sentiu um descon-
forto muscular na parte poste-
rior da coxa esquerda e desfal-
cou o Peixe nas últimas duas 
rodadas do Paulistão. O Santos 
é o vice-líder do seu grupo, um 
ponto atrás do Bragantino, que 
hoje enfrenta o Água Santa, 
vice-líder do grupo A.

Santos vai desfalcado contra o Mirassol 
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São Paulo - Nesta quinta-feira 
(17), Barcelona e Napoli dispu-
tam partida de mata-mata na 
Liga Europa. A bola vai rolar às 
14h45 (horário de Brasília), com 
o mando de casa pertencente 
ao Barça, no estádio Camp Nou, 
localizado na região da Catalu-
nha, na Espanha. A expectativa 
para o time mandante é de con-
quistar o título após eliminação 
na Champions.

Xavi, técnico do Barcelona, 
destacou que o campeonato se 
mostra como oportunidade de 
competir na Europa, mas tam-
bém reconheceu a grandeza 
de seu oponente italiano. O 
Napoli, que não conseguiu se 
classificar diretamente para as 
oitavas de final, e que também 
perdeu rendimento na Série A 
da Itália após liderar a tabela 
por um tempo, corre atrás do 

prejuízo pelas eliminatórias da 
disputa europeia.

Borussia Dortmund recebe 
o Rangers, da Escócia, em 
sua estreia nesta temporada 
2021/2022 da Liga Europa, pela 
primeira rodada da competição. 
O palco do confronto foi definido 
para o estádio Signal Iduna Park, 
em Dortmund, e o pontapé ini-
cial está marcado para 14h45 
(horário de Brasília).

Para a partida, é provável 
que a equipe da casa não possa 
contar com sua estrela, o ata-
cante Erling Haaland, que pela 
segunda vez na temporada 
sofreu uma lesão no quadril 
e é desfalque praticamente 
certo. Da última vez que lidou 
com o problema, passou um 
mês longe dos gramados, mas 
desta vez o clube não deu uma 
previsão de retorno do astro. 

 Rio - A Confederação Brasileira 
de Futebol definiu que Atlético-
-MG e Flamengo poderão che-
gar a Cuiabá apenas na véspera 
da partida pela Supercopa do 
Brasil. Em ofício enviado aos 
clubes, a CBF autoriza, em cará-
ter excepcional, que as delega-
ções compareçam no sábado 
(19), horas antes do confronto. 
O regulamento da competição 
previa que os elencos estives-
sem presentes na cidade-sede 
com três dias de antecedência. 
O comunicado da entidade 
alega que a decisão foi baseada 
“no estágio atual da pandemia 
da Covid-19”, e também “aten-
dendo solicitações de ambos 
clubes participantes”.

A chegada a Cuiabá para a 
disputa da Supercopa do Brasil 
foi mais um ponto da disputa 
nos bastidores entre Atlético-MG 
e Flamengo. Atual campeão do 
Brasileirão e da Copa do Brasil, 
o Galo alegava falta de estrutura 
necessária para indicar a viagem 
apenas no sábado. A ideia do 
clube era realizar a preparação 
em Belo Horizonte, chegado à 
capital do Mato Grosso para a 
concentração. 

Liga Europa tem Barça e Borussia em campo

CBF define 
“chegada” para 
a Supercopa

Antes do clássico, 
São Paulo encara 
a Inter de Limeira

Ricardo Goulart fica 
fora do jogo de hoje 
do Santos
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A Peugeot do Brasil con-
voca os proprietários dos 
veículos de todas as ver-
sões do modelo 208, pro-
duzidos entre 30 de julho e 
6 de agosto de 2021, sobre 
a necessidade de agendar 
em um concessionário Peu-
geot, de forma gratuita e 
preventiva, a substituição 

Honda Pop completa 15 anos no Brasil
Reconhecida por sua resis-

tência e economia, a motoci-
cleta Pop completa 15 anos de 
presença no segmento de duas 
rodas nacional. O modelo che-
gou ao mercado em janeiro de 
2007, com o objetivo de oferecer 

uma mobilidade acessível para 
milhares de brasileiros. Ao 
longo dos anos, a Pop cumpre 
esse papel e se destaca por ser 
o principal meio de transporte 
para muitas faamílias e motoci-
clistas de todo país. 

No Japão, o nariz de Ino 
Ryunosuke conhece a Nissan 
como nenhum outro. Conhe-
cido como o Nariz da Nissan 
ou mestre em aromas – um tipo 
de mestre artesão – o especia-
lista é responsável por testar o 
cheiro dos carros novos. Para 
que a experiência do passa-
geiro seja literalmente um 
sopro de ar fresco, ele também 
testa os sistemas de ar-condi-
cionado, e como os cheiros do 
veículo podem mudar com o 
tempo.

“O olfato é um fator impor-
tante na experiência de con-
forto interno e a Nissan é muito 
exigente em relação a isso”, 
afirma o especialista. “Normal-
mente, os passageiros sentem 
o cheiro daquilo que está mais 
próximo do local onde estão 
sentados no carro, por isso é 
importante que a experiên-
cia seja a mesma em todos os 
assentos”.

Pesquisas indicam que 
nosso senso de olfato é sur-
preendentemente forte, 
podendo reconhecer milha-
res de cheiros diferentes. Os 
cheiros percorrem o sistema 
nervoso olfativo do corpo até 
os centros cerebrais responsá-
veis pela memória e as emo-
ções, tais como o córtex orbi-
tofrontal, a amígdala cerebelar 
e o hipocampo. É por isso que 
o cheiro de um carro pode pro-
vocar fortes lembranças.

A l g u n s  e s t u d o s  t ê m 
demonstrado que os humanos 

A ciência por trás do cheiro de carro novo
confiam mais na visão, mas a 
capacidade de perceber uma 
infinidade de cheiros também 
pode deixar uma impressão 
duradoura. Para o especia-
lista Ino, não se trata apenas 
do papel decisivo da primeira 
impressão, mas como per-
cebemos os cheiros dentro 
da cabine durante o todo o 
percurso.

“Em primeiro lugar, eu 
tento identificar de onde vem 
o cheiro”, diz Ino. “Tento loca-
lizá-lo e fazer uma avaliação do 
ponto de vista dos usuários do 
veículo, como ao abrir o porta-
-luvas ou usando o espelho do 
para-sol. Para isso, posiciono 
meu tronco e cabeça como os 
clientes fariam, para ter uma 
impressão mais fiel”.

Durante o processo de ava-
liação dos compostos orgâni-
cos voláteis (COV) presentes 
na cabine, que normalmente 
leva mais de três dias, Ino e 
sua equipe de especialistas 
olfativos cheiram os encos-
tos de cabeça, painel frontal, 
espelhos, porta-luvas, para-
-sol, teto, porta-copos, carpete 
e quaisquer outros componen-
tes cujos odores possam ser 
mensuráveis.

Normalmente, são neces-
sários de três a cinco minu-
tos para fazer uma avaliação 
adequada antes que o nariz se 
acostume ao cheiro do interior 
da cabine. Se houver algum 
desvio em relação aos padrões 
estabelecidos, os testes são 

refeitos para verificar as causas 
e tomar as ações corretivas.

Mesmo sendo feitos dos 
mesmos materiais, os bancos 
são avaliados individualmente, 
pois podem ser produzidos 
por fornecedores diferentes, 
por meio de seus próprios 
processos de produção. O 
objetivo de Ino e sua equipe 
é assegurar que todos os ocu-
pantes possam desfrutar da 
mesma atmosfera agradável 
da cabine, por isso o trabalho 
se estende até os fornecedores 
de autopeças que produzem 
tecidos, colas adesivas e polí-
meros utilizados nos veículos 
Nissan. A circulação do ar e a 
exposição à luz solar têm uma 
influência determinante nos 
odores sentidos no veículo, 

por isso a equipe utiliza uma 
sala de testes hermética, com 
controle de umidade e calor e 
um sistema de iluminação que 
simula uma exposição intensa 
à luz solar.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Ino Ryunosuke é conhecido como o Nariz da Nissan ou mestre em aromas

DIVULGAÇÃO

“Levamos em consideração 
várias condições a que os car-
ros são submetidos, como uma 
temperatura ambiente mode-
rada a alta, que podem poten-
cializar os cheiros”, diz Ino. 

Peugeot faz recall de 
bomba de combustível

da bomba de combustível. 
Estão envolvidas nesta cam-
panha 36 unidades do Peu-
geot 208, com os números de 
chassi não sequenciais (últi-
mos oito dígitos) NG516542 
a NG518309. Para mais infor-
mações pelo telefone 0800-
703-2424 ou consultar o web-
site www.peugeot.com.br.

AutomóveisAutomóveis
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Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada

Motociclismo
O Sportbay, considerado o 

principal e-commerce no seg-
mento de peças e acessórios para 
motos e motociclistas do país, é o 
mais novo parceiro da Federação 
Paranaense de Motociclismo na 
realização dos campeonatos esta-
duais de Motocross e Velocross. 
O patrocínio com direito a naming 
rights também envolve outras 
ações, que visam fortalecer ainda 
mais as modalidades, com bene-
fícios para os atletas e público.

Casa nova
Depois de uma intensa disputa 

pelo título na categoria Light do 
Campeonato Paulista de Fórmula 
1600 no ano passado, onde o 
jovem piloto Lucas Freitas (Action 
Agenciamento de Cargas) sagrou-
-se vice-campeão, para 2022 o 
piloto anuncia mudança de equipe. 
Nesta temporada Lucas defenderá 
as cores da equipe ART Racing 
comandada por Marcos Moreira e 
Bruno Pinheiro, ambos com vasta 
experiência no automobilismo.

O calendário da Fórmula 
1.600 é o seguinte: 20 de feve-
reiro, Interlagos (SP); 6 de março, 
Velocitta (Mogi Guaçu/SP); 17 
de abril, Interlagos (SP);

29 de maio, Interlagos (SP); 
17 de julho, Interlagos (SP); 4 de 
setembro, Interlagos (SP); 30 de 
outubro, Velocitta (Mogi Guaçu/
SP); 20 de novembro, Velo-
citta (Mogi Guaçu/SP); e 20 de 
dezembro, Interlagos (SP).

No Mundial
Depois do retorno triunfal à 

categoria em 2013, a Alpine se 
prepara para viver sua nona cam-
panha consecutiva em Endurance. 
A marca vai disputar sua segunda 
temporada na categoria máxima 
do Campeonato Mundial da FIA de 
Endurance (FIA WEC), tendo na 
conta seis pódios em seis corri-
das – dentre eles o terceiro lugar 
nas 24 Horas de Le Mans –em seu 
primeiro ano na classe Hypercar.  
O trio de pilotos para a temporada 
deste ano será formado por Nicolas 
Lapierre, o brasileiro André Negrão 
e Matthieu Vaxivière. As etapas do 
Mundial de Endurance deste ano 
serão disputadas nos dias 12 e 
13 de março: Prólogo – Sebring 
(Estados Unidos); 18 de março: Mil 
Milhas de Sebring (Estados Unidos); 
7 de maio: 6 Horas de Spa-Francor-
champs (Bélgica); 8 a 12 de junho: 
24 Horas de Le Mans (France); 10 
de julho: 6 Horas de Monza (Itá-
lia); 11 de setembro: 6 Horas de 
Fuji (Japão); e 11 de novembro: 
8 Horas do Bahrein (Bahrein). 

Com cinco etapas,  o 
Campeonato Metropolitano de 
Kart de Cascavel terá início no 
próximo mês, com promoção 
e organização do Kart Clube 
de Cascavel e supervisão da 
Federação Paranaense de 
Automobilismo (FPrA). As 
etapas serão disputadas no 
Kartódromo Delci Damian 
em 26 de março, 28 de maio, 

9 de julho, 24 de setembro e 26 
de novembro.

A novidade do campeo-
nato deste é a categoria F-4 
Baton, exclusiva para mulhe-
res. A maioria das participan-
tes foi formada pela escoli-
nha do clube. Serão disputas 
noves categorias. 

As com motores sortea-
dos serão Mirim, Cadete, F-4 

Baton, F-4 Júnior, F-4 A e F-4 B. 
Já as categorias com motores 
próprios serão F-4 Light, 125 
Graduados e 125 Sênior. 

Cascavel inicia no próximo
mês o Metropolitano de Kart

Inscrições abertas para a Copa SPR
A Copa SPR Light de Kart, disputada no Kartódromo Beto Carrero, em Penha (SC), já está com 

as inscrições abertas para a primeira etapa, no dia 5 de março. Neste ano serão três etapas e, além 
da primeira, as outras duas já têm data marcada – 21 de maio e 3 de setembro. Cada uma das eta-

pas terá a disputa de duas baterias para cada categoria em um total de seis pontuações válidas 
– uma delas obrigatoriamente será descartada – para a classificação final do campeonato. As cate-
gorias serão Mirim, Cadete, Rok Kids, Júnior Menor, Júnior, Novatos, Graduados, Sênior A, Sênior 
B, Super Sênior, Super Sênior Master, F4 Júnior, F4 Graduados, F4 Sênior, F4 Super Sênior, FT170 

Graduados e FT170 Sênior. As inscrições serão feitas pelo site http://copasprlight.com.br/

Desafio em família no Rali Minas Brasil 
O Rali Minas Brasil se aproxima (9 a 12 de março) e uma das atrações à parte da prova, 

válida pelo Campeonato Brasileiro de Rali Cross-Country CBA e CBM, será a disputa entre 
os carros, com as duplas acelerando forte nas montanhas de Minas Gerais, com sede na 

cidade de Araxá. Entre os pilotos e navegadores inscritos, está uma dupla da casa e, ainda 
por cima, uma família: o experiente Marco Túlio Lana – campeão brasileiro na Pró-Bra-

sil em 2020 – terá ao seu lado a filha Isabella, de apenas 17 anos. A dupla está inscrita com 
uma Mitsubishi L200 Triton ER, na categoria Protótipos. As inscrições para os carros, motos, 

quadriciclos e UTVs seguem abertas e podem ser feitas no www.rallymakers.com.br.

O Campeonato 
Metropolitano de Kart 
de Cascavel terá a 
etapa de abertura no 
dia 26 de março

TIAGO GUEDES/DIVULGAÇÃO
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SERAFIM VENDE
Vende sobrado no esmeralda próximo 
a rua Tito Muffato sendo com 102m² 
de terreno com 8,5m de frente, vaga 
para até 3 veículos ou 2 grandes, 
suite mais 2 quartos pé direito duplo 
na sala por apenas 385 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-202395.

SERAFIM VENDE
Vende barracão na br 277, ótima 
localização a partir de 370m² por 
apenas 950 mil, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202387.

SERAFIM VENDE
Vende chácara em Cascavel com 
área total de 20.000m² a aprox. 15 
km do centro sendo 5 km do asfalto 
sem benfeitorias por apenas 250 mil, 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-202390.

SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza bem 
localizada por apenas 45.000 sc de 
soja podendo ser negociado entrada 
mais 3 anos, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202391.

SERAFIM VENDE
Vende apart. No São Cristóvão 
com 2 quartos mais dependências 
churrasqueira na sacada com total 
de 71m² área total sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202392.

SERAFIM VENDE
Oportunidade de negócio, vende 
chácara próximo de perímetro urbano 
de Cascavel, fundos para rio pequeno, 
a 3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 850 mil, contato 9 9922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-202393.

SERAFIM VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual sendo aprox. 
3 km do asfalto ótima para moradia ou 
lazer estrada boa topografia com leve 
declive por apenas 450 mil, aguardo 
seu contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202394.

SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados e ambientes climatizados, 
ótima localização rua sem saída, por 
apenas 620 mil, agende sua visita 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-202396.

SERAFIM VENDE
Vende casa com suíte 2 quartos mais 
dependências, em construção com 
150m entrega prevista pra Janeiro de 
2022 no Alto Alegre ótima localização 
terreno com aprox. 220m² sendo 40m 
de profundidade sendo por apenas 
650 mil 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-202397.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito, R$ 
190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202729.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202725.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 455m² (13x35) no 
Cancelli, Rua Alcir da Motta, murado 
(preservação permanente) , R$ 
235.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202727.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.000,000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202724.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 270M² (10X27) 
no Sto Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Sta Cruz, (preservação 
permanente), R$ 120.000,00. Fone: 
(45) 99155-6699 Creci J07222  CI-202728.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.400,000,00, aceita 
carros e parcelamento. Fone: (45) 
99155-6699 Creci J07222  CI-202726.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote  com 550m² no Jd. 
Palmeiras, Rua Tarcílio Wagner, 59, 
esq. com Rua Hercílio Luz, com casa 
de madeira, R$ 430.000,00 ou vendo 
50% (275m²) por R$ 250.000,00. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-202730.

SERAFIM VENDE
Vende 30 alq. com aprox 25 alq. mec. 
em cascavel sendo uma área plana 
bem localizada sem benfeitorias por 
3.000 o alq.  9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202398.

SERAFIM VENDE
Vende terreno de esquina em Santa 
tereza do Oeste, plano, medindo 
15x35, ótima oportunidade de 
negócio qual pode ser feito unidade 
para venda sendo MCMV ou outras 
linhas de credito, por apenas 230 mil 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-202399.

VENDE-SE 2 TERRENOS
Juntos, no Parque São Paulo, 
medindo 12X38m cada, área total 
de 912m², duas quadras da BR 277, 
planos, ótimo para barracão ou prédio 
residencial. Em um deles há uma casa 
mista construída.Valor R$960.000,00. 
Contato (45) 99993-4010.  CI-202842.

SERAFIM VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferencia 
terreno,  fale comigo 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806F.  CI-
202400.

SERAFIM VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: 99922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-202504.

FAISAO
Vendo faisão para corte, e casais para 
cria. Falar com José Roberto Biagi. F: 
(45)3223-5484  CI-202845.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, 
baratas, ratos, pulgas, formigas, 
aranhas, prevenção contra mosquito 
da dengue, orçamento sem 
compromisso. Garantia comprovada. 
F. 3222-9319 Whatsapp 45 99929-
2068 c/ Nelson  CI-202769.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-202770.

RELAX MASSAGEM
Massagem Relaxante Corporal, 
Estimulante, Terapêutica. faça seu 
agendamento, Fone: (45)99962-
1701. Atendimento estendido até às 
21:00 hrs na semana do Show Rural.  
CI-202746.

VERSA 1.6 SV FLEX
 2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 47.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202720.

BMW 320I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa,  
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202715.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 75.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202716.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
40.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202722.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
57.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202721.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. Fone: (45) 
99988-3377.  CI-202719.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, 2011, preto, gasolina, 
luxuoso, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 65.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202717.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, Blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202718.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, Blindado, 2011, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 60.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202731.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota maritima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 170.000,00 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202714.

SW4 FLEX 2019
Branca, 7 lugares, automática, 
luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
220.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202713.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Apto Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-202723.

SERAFIM VENDE
Vende sitio de 8 alq. com aprox. 7 
mec. área de primeira muito bom de 
agua com 2 açudes 2 casas a aprox 
8 km do asfalto por 2.000 sc o alq.  CI-
202377.

SERAFIM VENDE
Vende área com 14 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 11 alq. mec. 
por apenas  2.000sc o alq. Contato:  
9 9922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-202378.

SERAFIM VENDE
Vende ou troca casa no Santa 
Cruz com 75m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 10x15 sol da manha, aceita 
TROCA POR APARTAMENTO, valor 
R$280.000,00. Fale comigo 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-202376.

SERAFIM VENDE
Vende casa com suite 2 quartos mais 
dependências, em construção com 
150m entrega prevista pra Janeiro de 
2022 no Alto Alegre ótima localização 
terreno com aprox. 220m² sendo 40m 
de profundidade sendo por apenas 
650 mil 9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-202381.

SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Alto Alegre, com 
área construída de aprox. 120 m², 
piso superior:1 suíte e dois quartos; 
sacada e espaço para pequeno 
escritório piso inferior sala, cozinha, 
lavanderia, espaço para elevador, 
garagem coberta sendo 1 vaga (mais 
espaço disponível não coberto para 
2 vagas) com alguns moveis sob 
medida e sistema para água aquecida 
pronto por apenas 460 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-202383.

SERAFIM VENDE
Vende apart. resdencia Park Vitória, 
no bairro Pacaembu sendo de 2 
quartos mais dependências próximo 
br 277, centro de convenções, lago 
municipal, por apenas 110 mil, contato 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-202379.

SERAFIM VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio  com  poucas 
unidades  para quem gosta de 
tranquilidade muito bem localizado 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de de 92m² com 57m² 
privativo por apenas 320.000,00 mil; 
Contato:  9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-202382.

ALUGO KITINETE
Av. Brasil, 9772, Bairro Coqueiral, 1 
qto., sala e cozinha conjugada (40 
metros), com garagem coberta, R$ 
500,00. F:(45) 99914-2824.  CI-202774.
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AGENDE SUA MAMOGRAFIA

ONLINE
agendamentomamografia.uopeccan.org.br

CASCAVEL
(45) 2101-7015

UMUARAMA
(44) 2031-0754

Faça parte desse movimento!
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